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ГОРОД И ВЛАСТЬ СПОРТ

17 сентября 2019 года. Москвичка Юлия Клепцова гуляет по благоустроенной Коломенской набережной. Еще одна набережная Южного округа, которая названа в честь художника Марка Шагала, 
после благоустройства превратится в огромный парк с умным ландшафтом: специальные холмы на склонах защитят отдыхающих от ветра с водоема и оградят от шума мегаполиса 

Осенний 
променад 
2, 10 

ДЕЛАЕМ ГАЗЕТУ ВМЕСТЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ Это наш слоган на 2019 год. В каждом номере газеты 
наши народные корреспонденты делятся новостями и не-
обычными историями, которые происходят рядом с ними. 
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Акция «Миллион деревьев» стартовала. 
До конца октября в столице высадят более 
6,4 тысячи деревьев и 546 тысяч кустарников 

Территория промзоны ЗИЛ 
постепенно приобретает 
новые очертания. Сейчас 
здесь строится набережная 
Марка Шагала, а также 
подъездные дороги к парку 
развлечений «Остров Меч-
ты» и первым жилым квар-
талам. Ход работ 20 сентя-
бря осмотрел мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Как будет выглядеть самая 
большая промзона города 
после реорганизации, вид-
но уже сейчас. В южной ча-
сти ЗИЛа стоит спортивный 
комплекс «Парк Легенд», 
создан парк «Тюфелева 
роща». В этом году планиру-

Набережная 
станет 
парком 

Территорию 
бывшей 
промзоны 
озеленяют: 
в зоне отдыха 
создают 
умный 
ландшафт 

20 сентября 2019 года. Мэр Сергей Собянин, гендиректор компании-
застройщика Андрей Молчанов (второй справа) и заммэра Максим 
Ликсутов (первый слева) осматривают ход благоустройства набе-
режной Марка Шагала (1). Особое внимание во время работ уделят 
озеленению (2). Благоустройство завершат в следующем году (3)
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режной Марка Шагала за-
ложены четыре тематиче-
ских маршрута. Первый — 
«Магниты» — проходит по 
основным точкам притяже-
ния парка. Это три площади 
на пересечении набереж-
ной с улицами Кандинско-
го, Лентулова и Льва Юди-
на. Маршрут придется по 
душе любителям культур-
ного отдыха. Здесь будут 
и концертные площадки, 
и кафе.
Второй маршрут — 
«Спорт» — представлен на 
картах велосипедными 
и беговыми дорожками. 
Третий — «Отдых» — в виде 
аллеи с примыкающими 
к ней садами, которые укра-
сят фонтаны и скульптуры.
И наконец, четвертый 
маршрут — «Променад» — 
протянется вдоль Москвы-
реки. Причем прогуляться 
можно будет не только по 
берегу, но и над водой — по 
плавучим понтонам. Здесь 
же обустроят амфитеатр 
с видом на реку, причал для 
речных трамвайчиков и сто-
янки для яхт.
Чтобы прогулки были ком-
фортными в любую погоду, 
в парке сделают умный 
ландшафт: специальные 
холмы-барьеры, на скло-
нах которых высадят дере-
вья и кустарники, защитят 
отдыхающих горожан от 
ветра с водоема и оградят 
от шума. Полностью благо-
устройство набережной 
планируют завершить 
в следующем году.
А уже к концу этого года 
здесь построят новые доро-
ги, которые ведут к парку 
развлечений «Остров 
Мечты».
— Формируется улично-до-
рожная сеть, которая улуч-
шит логистику транспорт-
ного движения всего райо-
на ЗИЛ и снизит нагрузку 
на проспект Андропова, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин.
Также в декабре специали-
сты планируют завершить 
реконструкцию улицы Му-
стая Карима, включая уча-
сток проектируемого про-
езда № 4062 в сторону зато-
на Новинки. Для улучшения 
транспортного обслужива-
ния северной части ЗИЛ, 
где расположены жилые 
кварталы и социальные 
объекты, строят 7,7 киломе-
тра внутриквартальных 
проездов и подземного пе-
шеходного перехода.
— Ближайший год для рай-
она ЗИЛ, с учетом ввода та-
ких крупных объектов, как 
«Остров Мечты», будет ре-
волюционным, — сказал 
Сергей Собянин.
Кроме того, сейчас проек-
тируют 13 километров Кру-
тицкой и Симоновской на-
бережных, мост через затон 
Новинки и пять подземных 
пешеходных переходов. По-
сле реализации всех этих 
проектов на левом берегу 
Москвы-реки появится еди-
ная набережная, которая 
протянется от Таганки до 
Печатников.

режная протянется от Тре-
тьего транспортного коль-
ца до затона Новинки. По-
сле завершения работ здесь 
будет отличное место для 
неспешных прогулок: все 
3,8 километра превратят 
в парк. В основу архитек-
турной концепции набе-

ют открыть первую очередь 
еще одного парка, который 
появится на набережной 
Марка Шагала.
— Это будет одна из лучших 
набережных в городе, — по-
обещал Сергей Собянин.
Расположенная на левом 
берегу Москвы-реки набе-
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Кадр из фильма «Обвиняется свадьба» режиссера Александра Итыгилова, снятого в 1986 году. 
На фото исполнители главных ролей актеры Надежда Смирнова и Тарас Денисенко 

Экстремальный аттракцион «Молот 
судьбы» высотой почти 16 метров 
установили в парке «Остров Мечты» 

В столице завершился Мо-
сковский международный 
фестиваль «Круг света». 
Впервые он проходил на де-
вяти площадках города. Тра-
диционно открытие празд-
ника состоялось на Гребном 
канале. Там москвичи и го-
сти столицы увидели шоу 
«Семь нот».
— Световое шоу рассказы-
вало о переживаниях, кото-
рые каждый из нас испыты-
вает на протяжении всей 
жизни, — уточнила прези-
дент коммуникационной 
группы LBL Татьяна Лифан-
тьева. — Каждая нота — это 

эмоция: любовь, гнев, со-
перничество. За тем, какие 
эмоции испытывает чело-
век, наблюдал главный ге-
рой шоу — музыкальный ав-
томат. 
Второй год подряд площад-
кой фестиваля «Круг света» 
на юге столицы стал музей-
заповедник «Коломенское». 
В этот раз центральная ал-
лея превратилась в сказоч-
ную галерею. Продвигаясь 
сквозь деревья к церкви Воз-
несения Господня, гости 
могли стать зрителями сра-
зу нескольких необычных 
шоу. 
Так, например, сквозь ли-
ству можно было увидеть 
световое цирковое пред-
ставление. Жонглеры, акро-
баты и даже большие слоны 

будто оживали и появля-
лись на стенах зданий. 
— В связи с тем что «Коло-
менское» посещают семьи 
с детьми, здесь была выбра-
на тема сказок. В прошлом 
году, как и в этом, площадка 
пользовалась большой по-
пулярностью — каждый 
день ее посещали по не-
сколько десятков тысяч че-
ловек, — рассказала Татья-
на Лифантьева. 
Для создания шоу в «Коло-
менском» были привлечены 
сотни специалистов: среди 
них российские и зарубеж-
ные эксперты по свету и му-
зыке. 
— Всего у нас 20 инсталля-
ций. Для них мы установили 
столько же проекторов, — 
пояснила Лифантьева. 
Представление «Алиса 
в Стране чудес» не оставило 
равнодушным никого из го-
стей. 
— Алиса родом из самого 
детства. Добрая и учтивая, 
вежливая со всеми: с ма-
ленькими зверушками 
и грозной Королевой. До-
верчивая и любопытная де-
вочка также наделена той 
жизнерадостностью, кото-
рую имеют дети, видя жизнь 
прекрасной и радужной. 
Со школьной скамьи обо-
жаю эту сказку, — подели-
лась впечатлениями мо-
сквичка Ольга Ковалева. 
Она добавила, что в дни фе-
стиваля «Коломенское» ста-
ло особенным. 
— Здесь можно погрузиться 
в атмосферу волшебства, — 
продолжила Ольга. — Осо-
бенно меня впечатлила ло-
кация, где над головой про-
летал морской дракон. Про-
ходя некий тоннель в темно-
те, мне было не по себе. 
Но я видела, как дети ис-
кренне удивлялись таким 
инсталляциям, и сразу ста-
новилось легче. 
Пройдя чуть глубже на тер-
риторию музея-заповедни-
ка, зрители могли увидеть 
настоящего Чеширского 
Кота и других героев. 

21 сентября 2019 года. 
Световое шоу в «Коломен-
ском» показали на фасаде 
здания церкви Вознесения 
Господня (1, 2)

Программа, посвященная 
фильмам периода пере-
стройки, получила назва-
ние «Синематека: в тихом 
омуте». В нее вошли десять 
картин, которые отобрали 
кинокритики.
— В новом цикле показов 
«Синематеки» зрителей 
ждут фильмы из стран При-
балтики, Грузии, Таджики-
стана и других бывших со-
ветских республик. Каж-
дая из них по-своему пере-
живала период перестрой-

ки, и эти особенности отра-
жены в кинокартинах, ко-
торые мы покажем, — от-
метили в пресс-службе 
«Москино».
Программа стартует 1 ок-
тября с показа фильма 
«Женщина дня» Алексан-
дра Баранова и Бахыта Ки-
либаева в кинотеатре 
«Юность». Начало сеанса 
в 19:00. Для зрителей так-
же будут продемонстриро-
ваны ленты «Обвиняется 
свадьба» (кинотеатр «Звез-

да, 2 октября, 21:00), «На-
блюдатель» (кинотеатр 
«Факел», 5 октября, 14:00), 
«Меня зовут Арлекино» 
(кинотеатр «Факел», 19 ок-
тября, 20:40) и многие дру-
гие. Вход на сеансы бес-
платный, но необходима 
предварительная реги-
страция. Посмотреть пол-
ное расписание сеансов 
можно на сайте «Москино» 
или на портале mos.ru. 
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru 

С 1 октября по 6 ноября в кинотеатрах сети «Москино» пройдут бесплатные показы фильмов, снятых в конце 1980-х — начале 1990-х годов и посвящен-
ных периоду перестройки. В своих картинах режиссеры из стран бывшего СССР показывают, как переживали их государства этот период, как менялась 
жизнь людей и какая атмосфера царила в обществе. 

Бесплатные показы советских картин 

Атмосфера 
волшебства 

Площадкой 
фестиваля 
«Круг света» 
на юге столицы 
стал музей-
заповедник 
«Коломенское» ЕЛЕНА 

КУЛЬБАК 
okruga@vm.ru 
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Музеи-заповедники «Царицыно» и «Коломенское» 
вошли в список десяти лучших мест для осенних 
прогулок по версии телеканала CNN 

В минувшие выходные 
в столице в седьмой раз про-
шел Московский мара-
фон — самый массовый за-
бег России. В этом году за-
явки на участие в забегах на 
10 и 42,2 километра подали 
33 тысячи участников из 
85 стран. Это рекорд Мо-
сковского марафона. До фи-
ниша добежали 26 тысяч 
спортсменов. Поддержать 
тех, кто решился бросить 
себе вызов и принять уча-
стие в забеге, несмотря на 
дождь и холод, отправился 
корреспондент «ЮГ». 
На спорткомплекс «Лужни-
ки» 22 сентября случилось 
массовое нашествие ино-
планетян! Такая мысль 
вполне могла посетить 
того, кто случайно оказался 
в эпицентре спортивного 
праздника. Каждому разго-
ряченному бегуну на фини-
ше стайерских забегов ор-
ганизаторы вручали тон-
чайшую зеркальную термо-
накидку для согрева. На-
кидки множили вокруг до 
бесконечности солнечные 
зайчики, создавая совер-
шенно инопланетное ощу-
щение происходящего. Что 
любопытно, тысячи облада-
телей этих накидок, все как 
один, искрились улыбками, 
несмотря на промозглую 
погоду. Например, жители 
Южного округа отец и сын 
Шуваловы, которые выгля-
дели абсолютно счастливы-
ми после финиша забега на 
10 километров. 
— По возрасту я теперь 
могу выступать на мара-
фонской дистанции, но 
в этом году поступил в ин-

ститут, и времени для под-
готовки к полноценному 
марафону у меня было 
мало, — рассказал 18-лет-
ний студент Василий Шува-
лов. — Если с учебой все бу-
дет нормально, в следую-
щий раз смогу пробежать 
весь марафон. 
Трасса забегов традицион-
но проходила по набереж-
ным Москвы-реки, мимо 
Кремля, а также по Садово-

му, Бульварному кольцам 
и другим центральным ули-
цам столицы. 
— Честно говоря, не следи-
ла за красотами столицы, 
потому что в такую погоду 
сконцентрировалась на 
беге, — рассказала после 

финиша победительница 
женского марафонского за-
бега Марина Ковалева из 
Омска. — На протяжении 
всей дистанции был жуткий 
встречный ветер, за кило-
метр до финиша у меня ста-
ло сводить ноги, но благода-
ря поддержке трибун я до-
билась своего — показала 
свой лучший результат на 
марафонской дистанции 
(2 часа 29 минут 26 секунд) 

и прошла отбор на Олим-
пийские игры.
Среди мужчин в классиче-
ском марафоне первое ме-
сто занял москвич Искан-
дер Ядгаров (2 часа 18 ми-
нут 2 секунды). Судя по его 
отличному настроению, за-

бег ему дался без особых 
проблем. 
Отличное настроение за-
хватило всех участников 
праздника. 
— Я приеду на Московский 
марафон и в следующем 
году, потому что здесь меня 
ждут друзья, на этом празд-
нике спорта очень душевно 
и весело, а уровень органи-
зации соревнований луч-
ший в мире, — рассказала 
Анастасия Семененко из 
Санкт-Петербурга, которая 
впервые участвовала в этом 
марафоне вместе с сыном 
Михаилом.
Также в рамках праздника 
прошел заезд на спортив-
ных колясках и хендбай-
ках — велосипедах с руч-
ным приводом для спор-
тсменов с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Каждый участник Москов-
ского марафона, достиг-
ший финиша, стал облада-
телем памятной медали. 

Московский марафон 
собрал 33 тысячи 
участников из 85 стран 

22 сентября 2019 года. Свыше 30 тысяч человек вышли на забег, несмотря на непогоду (1). В рамках 
марафона прошел заезд на хендбайках — велосипедах с ручным приводом (2) 

19 марта 2019 года. Ветераны из района Орехово-Борисово 
Южное Анатолий Уваров и Василий Кузнецов (слева направо)

По сравнению с прошлым годом выплаты увеличены 
вдвое. Их размер составил 20 тысяч рублей. 
Ожидается, что единовременную материальную по-
мощь получат 8709 ветеранов. Решение об этом было 
принято в ходе заседания президиума столичного пра-
вительства в связи с 78-й годовщиной начала контрна-
ступления советских войск против немецко-фашист-
ских захватчиков в Битве под Москвой. 
Получить выплаты смогут участники Великой Отече-
ственной войны, награжденные медалью «За оборону 
Москвы», участники строительства оборонительных 
рубежей под Москвой, а также работники предприя-
тий, организаций и учреждений, военнослужащие, 
учащиеся ремесленных и железно дорожных училищ, 
а также школ фабрично-заводского обучения, трудив-
шиеся в столице в период с 22 июля 1941 года по 25 ян-
варя 1942 года.
Напомним, к 9 Мая этого года порядка 130 тысяч мо-
сквичей также получили единовременные выплаты. 
Размер материальной помощи варьировался от трех 
до десяти тысяч рублей. 
К слову, в апреле 2019 года президент России Влади-
мир Путин подписал указ о ежегодной выплате вете-
ранам Великой Отечественной войны ко Дню Победы 
10 тысяч рублей.
АНАСТАСИЯ ФЕДОСЕЕВА
okruga@vm.ru 

Мэр столицы Сергей Собянин подписал распо-
ряжение об увеличении выплат ветеранам 
к годовщине Битвы под Москвой. 

Выплаты ветеранам 
увеличены вдвое 

Задача акции под названием EuroBirdwatch-2019, к ко-
торой московские зоны отдыха присоединяются уже во 
второй раз, — собрать важную информацию о путях пе-
релетных птиц и узнать больше о зимовке пернатых. 
В парках уже стартовали тематические занятия и ма-
стер-классы по определению видов птиц, которых мож-
но встретить в столице в период миграции. 
В 2018 году во время акции в зеленых зонах России об-
наружили 28 412 птиц, которые относятся к 132 ви-
дам. Помимо обычных пернатых, участникам удалось 
увидеть редких обитателей: серебристую чайку, се-
рую неясыть и коноплянку. Принять участие в наблю-
дении за птицами может каждый желающий. Для это-
го необходимо зарегистрироваться на сайте акции, 
после чего можно будет отправиться на прогулку, за-
хватив с собой блокнот и ручку. Всю полученную ин-
формацию затем нужно будет внести в электронную 
анкету. Далее специалисты и волонтеры начнут их об-
работку. 
АННА ПОПОВА
okruga@vm.ru

В первые выходные октября пройдет Между-
народный день наблюдения за птицами. Сто-
личные парки примут в нем участие. 

Парки приглашают 
понаблюдать за птицами 

РУСЛАН 
КАРМАНОВ 
okruga@vm.ru 

Бегом 
к Олимпу 

1

2

Н
АТ
АЛ

И
Я

 Н
ЕЧ
АЕ
ВА

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



  ГОРОД ЖИВЕТ  5
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
27 сентября 2019
№ 38 (863)
UGORIZONT.RU

Турнир по мини-футболу пройдет 3 октября 
на площадке у дома № 4 на Кантемировской 
улице. Начало матчей в 19:30 

В Москве прошли сразу два 
фестиваля студенческого 
спорта — всероссийский, 
«Формула жизни», и между-
народный — Moscow 
Games. Более трех тысяч 
студентов соревновались 
в различных спортивных 
дисциплинах, пропаганди-
руя здоровый образ жизни. 
В течение четырех дней, 
с 18 по 22 сентября, Москва 
стала столицей студенче-
ского спорта. Масштабы 
массовости этого меропри-
ятия лучше всего можно 
было оценить во время физ-
культпарада на церемонии 
открытия двух фестивалей, 
которые прошли в легкоат-
летическо-футбольном 
комплексе ЦСКА 20 сентя-
бря, в Международный день 
студенческого спорта. В па-
раде приняли участие сот-
ни студентов из разных 
стран. В этой грандиозной 
демонстрации любви 
к спорту, радостно размахи-
вая флагами, шагали пред-
ставители 15 спортивных 
команд различных универ-
ситетов и институтов. В том 
числе интернациональная 
команда студентов из Азер-
байджана, Украины, Алжи-
ра, Испании, Армении, Ки-
тая, Конго, Эфиопии.
С открытием праздника его 
участников поздравили на-
чальник ЦСКА полковник 
Артем Громов и председа-
тель Комитета обществен-
ных связей и молодежной 
политики города Москвы 
Екатерина Драгунова.
— Москва — это спортив-
ная столица. Более 40 тысяч 
человек работают в спор-
тивной инфраструктуре 
столицы, в Москве каждый 
найдет занятие по душе, — 
сказала Екатерина Драгу-
нова. — Желаю всем участ-
никам праздника встретить 
здесь новых друзей, а го-
стям столицы увезти в сво-
ем сердце любовь к Москве.
Двукратный призер Олим-
пийских игр по легкой атле-
тике Олеся Зыкина прочла 
студентам стихи Роберта 
Рождественского: «Если вы 
есть — будьте первыми, 
первыми, кем бы вы ни 
были». Эти строки нашли 

широкий отклик у всех 
участников соревнований.
Например, начальник сбор-
ных команд России по шах-
матам Артем Пугачев, а по 
совместительству руково-
дитель команды шахмати-
стов РГГУ, настраивал сво-
их подопечных на макси-
мальный результат в фести-
вальном турнире.
— Один из корпусов нашего 
университета находится 
в Центральном округе, 
а другой — в Южном, 
и юридический адрес наше-
го вуза зарегистрирован на 
юге, значит, мы «южане», 
но хорошие знания студен-
тов, как и стремление к по-
беде в спорте, безгранич-
ны, — рассказал Пугачев. — 

Наша шахматная команда 
РГГУ участвует в этом фе-
стивале впервые, но мы 
всегда и везде нацелены 
только на победу, ведь толь-
ко ставя перед собой макси-
мальные задачи, человек 
может прогрессировать.
Всего программа фестива-
лей включала 17 видов 
спорта — от керлинга и пе-
ретягивания каната до во-
лейбола, шахмат, хоккея, 
киберспорта, плавания, 
пляжного тенниса, регби, 
бадминтона и футбола 
«6 на 6».
Также во время фестива-
лей Ассоциация студенче-
ских спортивных клубов 
России подготовила для 
всех заинтересованных 

студентов тренинги, ма-
стер-классы и деловую 
программу с участием из-
вестных экспертов.
Фестивали прошли на вось-
ми спортивных объектах — 
в центре пляжных видов 
спорта «Динамо», интерак-
тивно-развлекательном 
комплексе Cyberspace, кер-
линг-клубе «Новая лига», 
УСК ЦСКА имени А. Я. Го-
мельского, крытом ледовом 
катке ЦСКА, спортивном 
плавательном комплексе 
ЦСКА, спортивном ком-
плексе «Игровой».
На главной площадке фе-
стиваля — в ЛФК ЦСКА — 
состоялась церемония на-
граждения самых спортив-
ных студентов праздника.

Подразумевается, что 
«Электронный дом» станет 
удобной платформой для 
совместного решения во-
просов жителями много-
квартирных домов. 
— За десять дней была про-
ведена колоссальная рабо-
та участниками проекта 
«Электронный дом», — ска-
зал руководитель ГКУ «Но-

вые технологии управле-
ния» Александр Пищел-
ко. — Благодаря краудсор-
синг-проектам правитель-
ства и активной вовлечен-
ности жителей мы можем 
создавать продукты и ме-
нять уже существующие 
институты на основании 
реальных запросов и по-
требностей москвичей. 

С помощью сервиса «Элек-
тронный дом» жильцы мно-
гоквартирных домов смо-
гут проводить опросы и по-
лучать информацию о но-
вовведениях через прило-
жения, электронную почту 
или СМС. На электронной 
платформе также можно бу-
дет проводить собрания 
собственников жилья.

Напомним, площадка по 
адресу crowd.mos.ru, где 
москвичи могут предла-
гать свои идеи, была запу-
щена пять лет назад. За это 
время  свыше 145 тысяч 
жителей столицы стали со-
авторами 17 городских 
проектов.
ИГОРЬ СОБОЛЕВ 
okurga@vm.ru

Краудсорсинг-проект правительства Москвы «Электронный дом» завершился. В обсуждении при-
няли участие более 11 тысяч жителей столицы, которые представили около двух тысяч идей. 
342 лучших эксперты отобрали для дальнейшей работы и реализации. 

Сервис для общих решений 

Акция приурочена ко Всемирному дню борьбы с бешен-
ством. В рамках кампании в столичных парках и зонах 
отдыха 28 сентября будут дежурить машины ветеринар-
ной помощи. Каждый желающий сможет здесь привить 
своего питомца от бешенства абсолютно бесплатно, 
а также проконсультироваться с врачом по интересую-
щим вопросам. Точки вакцинации будут открыты в пар-
ках Олимпийской деревни, «Отрадное», «Ангарские пру-
ды», «Садовники», в сквере «Надежда» и сквере имени 
Федора Полетаева.
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

В столице стартовала акция «Защити своего 
питомца». До 6 октября горожане могут бес-
платно привить домашних животных. 

Привить питомца 
можно бесплатно 

Раньше оплатить эти услуги можно было и в категории 
«Образование». Сейчас же сервис доступен только в раз-
деле «Мои платежи». Сделано это для облегчения и опти-
мизации способа оплаты: москвичи могут находить 
и погашать все счета по всем услугам на одной странице 
сервиса.
— Сервис не только показывает неоплаченные счета, но 
и формирует квитанцию на оплату. При этом родителям 
нужно указать данные о ребенке всего один раз, чтобы 
потом легко и удобно оплачивать услуги на одной стра-
нице, — рассказали в пресс-службе Департамента ин-
формационных технологий.
АНАСТАСИЯ ФЕДОСЕЕВА
okruga@vm.ru 

Оплатить детский сад, кружки, секции и дру-
гие образовательные услуги теперь можно че-
рез сервис «Мои платежи» на сайте mos.ru. 

Оплатить кружки 
и секции в один клик 

Оплатить детский сад теперь можно через сервис «Мои плате-
жи» на сайте mos.ru 

РУСЛАН 
КАРМАНОВ 
okruga@vm.ru 

Только 
победа! 

миллионов пассажиров перевезли 
электробусы с момента запуска — 
с сентября прошлого года. Еже-
дневно новым видом общественно-
го транспорта пользуются более 
100 тысяч человек. 

РЕКОРДНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ РАБОТЫ ТРАНСПОРТА 

11 

20 сентября 2019 года. Участ-
ница праздника, посвященно-
го Международному дню сту-
денческого спорта, Ксения 
Богданова 
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Решающее 
большинство 

Дни открытых дверей пройдут 28 сентября 
во всех районных центрах соцобслуживания. 
Начало программ в 10:00 

Мосгордума в обновленном 
составе начала работу и уже 
провела первое заседание, 
на котором определилась 
структура столичного пар-
ламента. 
Председателем Мосгорду-
мы депутаты избрали Алек-
сея Шапошникова. При 
этом за его кандидатуру го-
лосовали не только самовы-
движенцы, поддержанные 
«Единой Россией», но 
и представители других 
парламентских партий. 
— Уверен, что городской 
парламент всегда будет тем 
местом, где достигаются за-
конодательные решения 
для улучшения жизни на-
ших избирателей, выполне-
ния наказов москвичей. 
Сейчас время формировать 
рабочую повестку, осенняя 
сессия началась, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Определились составы ко-
миссий Мосгордумы. 
Из 14 комиссий, предсе-
датели которых работают 
на профессиональной ос-
нове, 10 возглавили пред-
ставители фракций «Еди-
ная Россия» и депутатского 
объединения «Моя Мо-
сква». 

АЛЕКСЕЙ 
ХОРОШИЛОВ   
a.horoshilov@vm.ru 

Как рассказал 
временно ис-
п о л н я ю щ и й  
обязанности на-
чальника Управ-
ления надзор-
ной деятельно-
сти и профилак-
тической работы МЧС Мо-
сквы Александр Бобров 
(на фото), 629 должност-
ных и юридических лиц 
и жильцов было привлече-
но к административной 
ответственности за выяв-

ленные наруше-
ния в 2019 году. 
— В осенне-зим-
ний сезон 70 про-
центов пожаров 
в жилом секторе 
возникает из-за 
неосторожного 

обращения с огнем. Еще 
20 приходится на не-
правильную эксплуата-
цию электро обо рудования 
и отопительных прибо-
ров, — привел данные 
Александр Бобров.

В связи с этим сотрудники 
надзорных органов особое 
внимание уделяют инфор-
мированию населения: 
в частности, раздаче тема-
тических памяток взрос-
лым и детям. Кроме того, 
специалисты уже провели 
3514 учебных пожарных 
эвакуаций. Все профилак-
тические мероприятия 
прошли в рамках операции 
«Отопление».
АННА ПОПОВА
okruga@vm.ru

Около 600 проверок жилых домов организовали сотрудники Главного 
управления МЧС с начала года. Конференция «Пожароопасный осенне-
зимний период» прошла в Информационном центре правительства. 

Жилые дома проверили к зиме 
Главной повесткой конфе-
ренции стало выдвижение 
кандидатуры на пост пред-
седателя Мосгордумы. По 
результатам тайного голо-
сования делегатов безого-
ворочную победу одержал 
Алексей Шапошников.
— Наша задача — смотреть 
вперед на пять лет, — зая-
вил он. — Очевидно, что 
представители ведущей 
партии страны наиболее 
ответственно отстаивают 
интересы москвичей. И так 

же очевидно, что фракция 
именно нашей партии бу-
дет самой мощной в новом 
созыве Мосгордумы. 
Также он объявил, что 
фракцию партии «Единая 
Россия» в Мосгордуме 
VII созыва возглавил Сте-
пан Орлов. Он же выбран 
заместителем председате-
ля столичного парламента.
— «Единая Россия» достой-
но справилась с давлением, 
которое на нее оказыва-
лось, — заявил секретарь 

Московского регионально-
го отделения партии Ан-
дрей Метельский. — Под-
водить окончательные ито-
ги преждевременно, но не-
характерные вызовы, с ко-
торыми столкнулась пар-
тия в ходе выборов, должны 
помочь исправить ошибки 
в преддверии нового изби-
рательного цикла.
Уже через два года Россию 
ждут выборы в Госдуму.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
okruga@vm.ru

В столице прошла XXIII конференция Московского отделения партии 
«Единая Россия». Более 200 делегатов обсудили предварительные итоги 
избирательной кампании — 2019.

Партия подводит итоги выборов 

1

Таким образом, несмотря 
на то, что в седьмом созыве 
Мосгордумы представи-
тельство оппозиционных 
партий гораздо более се-
рьезное, нежели в предыду-
щем, фактическое решаю-
щее большинство все равно 
оказывается за пулом депу-
татов, придерживающихся 
курса мэра Москвы Сергея 
Собянина и его команды. 
— В Мосгордуме, безуслов-
но, большинство принадле-
жит перспективным депута-
там, которые намерены про-
должать курс Собянина на 
изменения в Москве. Ша-
пошников в том числе в ко-
манде мэра, поэтому такой 
позитивный знак, что в Думе 
есть большинство и согла-
сие по таким важным вопро-
сам, как, например, избра-
ние председателя, — считает 
политолог Дмитрий Гусев.

Первое заседание, несмо-
тря на некоторые заминки 
(все-таки много новых де-
путатов), прошло достаточ-
но спокойно. Интересно, 
что одним из основных те-
зисов некоторых оппозици-
онных парламентариев 
(Сергей Митрохин, снова 
Елена Шувалова) было уве-
личить количество «депута-
тов на зарплате». Они обо-
сновывали инициативу 
тем, что у парламентариев, 
работающих на профессио-
нальной основе, больше 
свободного времени на ра-
боту с избирателями.
— Прискорбно, что, по мне-
нию оппозиции, служба об-
ществу на таких должно-
стях должна быть оценена 
только исключительно в де-
нежном эквиваленте. 
В прошлом созыве Мосгор-
думы зарплату получали 
только председатели коми-
тетов и спикер. Оппозиция 
почему-то потребовала се-
рьезного увеличения бюд-
жета на собственные удо-
вольствия, — говорит поли-
толог Павел Данилин. 
Оппозиция при этом не де-
монстрирует солидарно-
сти. Депутаты от «Яблока», 
к примеру, не поддержали 
кандидатуру Елены Шува-
ловой на пост председателя 
Мосгордумы. 
— Думаю, что вне зависи-
мости от политических 
предпочтений работа Мос-
гордумы будет эффективна, 
хотя выраженное оппози-
ционное меньшинство бу-
дет добавлять динамики за-
седаниям, — отметил поли-
толог Александр Асафов. 
Зампредседателя Мосгор-
думы выбрали Николая Гу-
бенко и Степана Орлова. 
Последний отметил, что на 
своей должности он поста-
рается сделать Мосгордуму 
еще более влиятельным ор-
ганом. Учитывая весьма 
острую предвыборную кам-
панию и «политический 
ландшафт» седьмого созы-
ва, можно с уверенностью 
сказать, что внимание го-
раздо более широкой обще-
ственности, нежели обыч-
но, будет приковано к дея-
тельности Думы. По край-
ней мере первое время.  

Комиссию по науке и про-
мышленности вновь воз-
главил депутат от КПРФ Ле-
онид Зюганов, который 
в парламенте прошлого со-
зыва демонстрировал спо-
собность вести конструк-
тивный диалог, искать ком-
промиссы, при этом про-
двигая интересы партии. 
Такая политика полностью 
противоречит действиям 
и решениям, к примеру, его 
однопартийца Елены Шува-
ловой, депутатство которой 
прошло под девизом «про-
тест ради протеста». 

рдуд
местом, где достигаются за-
конодательные решения 
для улучшения жизни на-
ших избирателей, выполне-
ния наказов москвичей. 
Сейчас время формировать 
рабочую повестку, осенняя 
сессия началась, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Определились составы ко-
миссий Мосгордумы. 
Из 14 комиссий, предсе-
датели которых работают 
на профессиональной ос-
нове, 10 возглавили пред-
ставители фракций «Еди-
ная Россия» и депутатского 
объединения «Моя Мо-
сква». 
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Комиссию по науке и про-
мышленности вновь воз-
главил депутат от КПРФ Ле-
онид Зюганов, который 
в парламенте прошлого со-
зыва демонстрировал спо-
собность вести конструк-
тивный диалог, искать ком-
промиссы, при этом про-
двигая интересы партии. 
Такая политика полностью 
противоречит действиям 
и решениям, к примеру, его 
однопартийца Елены Шува-
ловой, депутатство которой 
прошло под девизом «про-
тест ради протеста». 

Задача 
народных 
избранников — 
выполнить 
наказы 
москвичей 

2

19 сентября 2019 года. 
Председателем Мосгор-
думы избран Алексей 
Шапошников (пятый 
слева), а его заместите-
лем — Степан Орлов 
(четвертый слева) (1). 
17 сентября 2019 года. 
Депутат Олег Артемьев 
(слева) и председатель 
Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов (2) 
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В Нагатинском Затоне повторно реализуют 
проект дома, построенного по программе 
реновации на Судостроительной улице 

Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Ремонт затянулся 
ВОПРОС  В 2018 году у нас в доме (ул. Днепропетров-
ская, 5, корп. 4 ) проводили капитальный ремонт. Но его 
так и не завершили. Когда уже все доделают? Особенно 
нас интересует, когда поменяют канализационный стояк 
и радиаторы отопления. 
Вадим Филиппов, район Чертаново Центральное 

ОТВЕТ  В настоящее время в вашем доме проводятся рабо-
ты по капитальному ремонту отдельных конструктивных 
элементов и инженерных систем. Планируемый срок за-
вершения работ до 27 декабря 2019 года. 
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное

Старый почтовый ящик заменили 
ВОПРОС  Поломан почтовый ящик, обращалась в «Жи-
лищник», рабочие пришли, выправили дверцу, но замок 
поставить невозможно. Ящики не менялись с момента 
постройки дома. Помогите решить проблему. Наш адрес: 
пр-т Андропова, 37, корп. 2. 
Екатерина Манаенкова, район Нагатинский Затон 

ОТВЕТ  Специалисты районного «Жилищника» произве-
ли замену неисправного почтового ящика на новый. Сей-
час он находится в исправном состоянии. 
Ирина Джиоева, глава управы района Нагатинский Затон

Спешим на спектакль 
ВОПРОС  Театр «Шалом» на Варшавском шоссе уже около 
пяти лет на ремонте. Когда его откроют? 
Александр Кондрашев, район Нагорный

ОТВЕТ  По информации заместителя художественного 
руководителя Московского еврейского театра «Шалом» 
Александра Левенбука, открытие театра состоится до 
1 ноября 2019 года. 
Аркадий Русских, глава управы района Нагорный 

Выгул собак запрещен 
ВОПРОС  Детская площадка в нашем дворе на Елецкой 
ул., 19, находится в плохом состоянии, она небезопас-
на для детей. Просим привести ее в порядок. Хотелось 
бы также, чтобы привели в порядок деревянную короб-
ку — площадку для игры в хоккей. Она тоже небезопас-
на для игр. А еще у нас во дворе многие местные жите-
ли выгуливают собак. Родителям детей приходится быть 
на чеку, ведь питомцы без поводков! 
Юлия Жаркова, район Орехово-Борисово Южное 

ОТВЕТ  После вашего обращения специалисты провели 
обследование двора, а также площадок, расположенных 
на территории. Сообщаем, что все оборудование на дет-
ской площадке исправно и безопасно в эксплуатации. 
Оно соответствует требованиям ГОСТа. Хоккейная пло-
щадка по указанному адресу также находится в надле-
жащем санитарно-техническом состоянии. А на озеле-
ненной территории и площадках размещены таблички 
о запрете выгула собак. 
Валентина Козельская, глава управы района Орехово-Борисово Южное 

Мы передали обращение 
в управу Чертанова Север-
ного. Там нам сообщили, 
что в ближайшее время 
проблема будет решена. 
Спустя пару дней коррес-
понденты «ЮГ» отправи-
лись на место с рабочими 
управляющей компании. 

…В первый подъезд захо-
дят двое мастеров с инстру-
ментами. Они открывают 
дверь, чтобы посмотреть, 
в каком состоянии нахо-
дится доводчик. Говорят, 
починят минут за десять, 
не больше. 
— Сейчас мы 
все быстро сде-
лаем. А по-
сле — выпол-
ним плановую 
работу: пере-

ведем доводчик, так ска-
зать, в зимний режим, — 
рассказывает мастер Алек-
сей Шириков. 
Дело в том, что летом меха-
низм разъединяют, чтобы 
дверь подъезда можно 

было распахнуть и создать 
сквозняк. А осенью специа-
листы возвращают все ры-
чаги на место, чтобы они 
автоматически закрывали 
входную дверь. Эти работы 
проводят во всех подъездах 
до начала октября.
— Еще мы сегодня прове-
рим окна с первого по девя-
тый этаж. Нужно будет убе-
диться, что створки плотно 
прилегают к рамам. Если 
что — затянем шурупы 
туже, это поможет сохра-
нить тепло, — добавляет 
Алексей Шириков. 
Поднимаемся вместе по 
лестнице. В окнах между 
первым и вторым этажами 
рабочие замечают сломан-
ную защелку. Ее оператив-
но заменяют. В остальных 
окнах все в порядке. 

ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

20 сентября 2019 года. Мастер управляющей компании Алексей Шириков ремонтирует окно, 
чтобы из подъезда жилого дома не уходило тепло

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

В редакцию газеты «Южные горизонты» поступило коллективное письмо от жителей дома № 11, 
корпус 2, по Чертановской улице. Они пожаловались на холод в первом подъезде: дело в том, 
что  на входной двери не работает доводчик, из-за чего тепло из помещения быстро уходит. 

Да будет тепло! 

Рабочие починили 
входную дверь 
и окна в подъезде 

обращения от жителей Южного округа по-
ступило на горячую линию газеты с 20 сен-
тября. Вопросы и жалобы мы принимаем 
по телефону и на электронную почту.

ЦИФРА

32
Как рассказал нам Евгений 
Федоров, обмеление водое-
ма в Бирюлевском дендро-
парке происходит регуляр-
но. Но если раньше он до-
статочно быстро заполнял-

ся водой, то сейчас пруд су-
хой уже продолжительное 
время. 
— Больше всего жаль попу-
ляцию рыб и тритонов, ко-
торые обитали там, — ска-
зал мужчина. — Из-за того, 
что на дне остались только 
небольшие лужи, рыб вы-
лавливают пролетающие 
птицы.

Мы направили запрос в Мос-
природу, в чьем ведомстве 
находится парк, и получили 
такой ответ: они действи-
тельно зафиксировали пере-
сыхания пруда в каскаде 
дендропарка, но с рекон-
струкцией это не связано. 
— Вода из пруда ушла, так 
как в нем отсутствуют под-
земные источники. На со-

стояние водоема повлияло 
и сухое начало лета, — про-
комментировали ситуа-
цию в Мосприроде. — Пруд 
наполняется за счет весен-
них паводковых вод и про-
должительных осадков. 
Зиму обещают снежную, 
поэтому весной вода будет.
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

В редакцию «ЮГ» обратился житель Бирюлева Восточного Евгений Федоров. Он рассказал, 
что пруд в дендропарке обмелел, и попросил узнать, связано ли это с недавней реконструкцией.

Пруд обмелел по естественным причинам 

Проведенные 
специалистами 
работы не толь-
ко помогут со-
хранить тепло 

в подъезде, но и избе-
жать отслоения краски 
на стенах, которое про-
исходит из-за перепа-
да температур. Управля-
ющая компания и управа 
района всегда стараются 
оперативно реагировать 
на обращения жителей.

АЛЕКСАНДР ДЕМИН
глава управы района 
Чертаново Северное
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День открытых дверей пройдет 28 сентября 
в городской поликлинике по адресу: 
ул. Домодедовская, 29. Начало приема в 10:00 

На протяжении всего лета 
и первой половины сентя-
бря на площадках проекта 
«Здоровая Москва» в город-
ских парках проходили де-
сятки лекций и мастер- 
классов с участием извест-
ных врачей, спортсменов, 
экспертов в области здоро-
вого образа жизни. В лек-
тории «Здоровая Москва» 
все желающие могли уз-
нать о том, как сохранить 
и укрепить свое здоровье, 
как правильно заниматься 
спортом и формировать ра-
цион питания, как оказы-
вать первую помощь и бо-
роться со стрессами.
Ведущая программ «Здоро-
вье» и «Жить здорово!» 
профессор Елена Малыше-
ва прочитала лекцию на 
тему «Неотвратимость 
ожирения? Спасение 
есть!». Гости узнали про 
трудности, с которыми 
сталкивается каждый чело-
век в процессе снижения 
веса, про принципы состав-

ления ежедневного меню, 
психологические аспекты 
грамотного похудения 
и многое другое.
Елена Малышева дала не-
сколько советов. 
— В снижении веса самое 
главное — дисциплина. 
Питание — пра-
вильное, дроб-
ное, три-четыре 
раза в день с сум-
марной калорий-
ностью пример-
но 1200 ккал, 
и как можно 
больше двига-
тельной актив-
ности. При со-
блюдении этих 
нехитрых правил 
видимый резуль-
тат будет уже через две не-
дели, — добавила она.
Большой интерес у слуша-
телей лекции активной сто-
ронницы здорового образа 
жизни Полины Киценко вы-
звали ее рекомендации от-
носительно того, как не 

просто снизить вес без вре-
да для здоровья и его удер-
жать, но и как чувствовать 
себя при этом счастливым.
Она подчеркнула, что 
у многих желающих поху-
деть не хватает правиль-
ной мотивации держать 

себя в форме. При этом, по 
словам Киценко, ключе-
вым стимулом вести здоро-
вый образ жизни должно 
быть не стремление соот-
ветствовать идеалу, а жела-
ние подольше сохранять 
молодость.

и созидательный жизнен-
ный настрой». Он описал 
базовые принципы, на ко-
торые нужно опираться, 
планируя свое ежедневное 
меню, а также рассказал 
про созидательный подход 
к различным жизненным 
ситуациям. 
— Основных правил не так 
уж и много. Во-первых, не 
стоит забывать про углево-
ды, хотя очень многие этим 
грешат. Во-вторых, чере-
дуйте белковые дни с угле-
водными. Включите в свой 
рацион достаточное коли-
чество жиров, потому что 
их нехватка скажется на 
организме очень неблаго-
приятным образом. Не за-
бывайте, что трениров-
ка — это не индульгенция 
на сладости и вредную 
пищу и питайтесь после за-
нятия правильно, — под-
черкнул Денис Семенихин.
Директор Центра паллиа-
тивной помощи Департа-
мента здравоохранения 
Москвы Нюта Федермессер 
провела мастер-класс по 
уходу за тяжелобольными 
и рассказала о том, что 
нужно прислушиваться 
к желаниям пациентов, 
даже если они представля-
ются совершенно незначи-
тельными. 
— То, что кажется бессмыс-
ленным вам, может быть 
очень важным для тяжело-
больного человека, лишен-
ного всех привычных удо-
вольствий. Это может 
быть все что угодно: поесть 
вредную пищу, почитать 
книжку, даже потрогать 
кору дерева, — сказала она.
Напомним, проект «Здоро-
вая Москва» стартовал 
в июне 2019 года. Он на-
правлен на то, чтобы забо-
та о здоровье стала легкой, 
комфортной, приятной. 
В парках города размести-
ли 46 медицинских пави-
льонов, где можно было 
пройти диспансеризацию, 
а рядом с 13 из них работа-
ли специальные площадки 
для активного, здорового 
и познавательного отдыха.
За все время работы проек-
та «Здоровая Москва» на 
этих площадках было про-
ведено более 4,5 тысячи 
мероприятий, которые по-
сетили около 260 тысяч че-
ловек. В Южном округе ко-
личество посетителей 
и участников лекций и тре-
нировок превысило 16 ты-
сяч человек, из них более 
трех тысяч детей и под-
ростков. 
На юге столицы павильоны 
«Здоровая Москва» распо-
ложены в музее-заповед-
нике «Коломенское», в Бра-
теевском каскадном парке, 
в парке «Братеевская пой-
ма», в парке «Садовники» 
и в школьном сквере по Ме-
дынской улице в Бирюлеве 
Восточном, в парке «Цари-
цыно», в сквере у станции 
метро «Чертановская». 
Они продолжат работу до 
начала октября.
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru 

Полина уверена, что 
ЗОЖ — это не только физи-
ческое здоровье, но и пози-
тивное мышление. 
— Забота о своем здоровье 
должна приносить удо-
вольствие, — подчеркнула 
Киценко.
В ходе встречи в парке «Ми-
тино» главный врач Город-
ской клинической больни-
цы им. М. Е. Жадкевича 
Александр Мясников рас-
сказал о главных правилах 
здорового образа жизни, 
а также ответил на вопро-
сы гостей площадки «Здо-
ровая Москва». По словам 
доктора Мясникова, здоро-
вый образ жизни — это не 
просто отказ от полуфабри-
катов и фастфуда. Нужно 
больше двигаться и не ис-
кушать желудок разно-
образной выпечкой и сла-
достями.
— Одно из важных правил 
здорового рациона — это 
регулярный завтрак. Имен-
но в это время еда заряжает 

нас энергией на весь день. 
В утренние часы лучше 
употреблять пищу, бога-
тую углеводами и бел-
ком, — рассказал Алек-
сандр Мясников. — Каждо-
му человеку рекомендует-
ся съедать более 400 грам-
мов овощей и фруктов 
в день, это порядка пяти 
порций. Снизить количе-
ство соли в продуктах до 
пяти граммов в день. Обя-
зательный элемент здоро-
вого образа жизни — фи-
зическая активность от 
30 ми нут ежедневно.

В своей лекции «Все, что 
нужно знать о счастье» из-
вестный врач-психотерапевт 
Андрей Курпатов рассказал, 
что собой представляют ба-
зовые потребности и ин-
стинкты человека.
— Смысл жизни — в других 
людях, это самое главное, 
что мы должны понять про 
себя, про свой мозг и про 
свою жизнь! — сказал он.
Андрей Курпатов дал ре-
цепт счастья, который со-
стоит из четырех основных 
постулатов. 
Во-первых, необходимо за-
ниматься собственным пси-
хическим здоровьем. Мы 
все помним про физиче-
скую форму, а вот про пси-
хическую почему-то посто-
янно забываем, что в корне 
неправильно. Во-вторых, 
следует ограничить объем 
цифрового потребления. 
Цифровая зависимость — 
настоящий бич нашего вре-
мени. В-третьих, нужно 
найти важное дело, которо-

му вы себя посвящаете. 
И оно должно отражать 
ваши действительные по-
требности. И, наконец, об-
щение. 
— Единственное, что на са-
мом деле имеет значение 
в жизни — это отношения 
с другими людьми. Это 
простая, но очень важная 
истина, — отметил Андрей 
Курпатов. 
Спортсмен, телеведущий 
и автор книг о здоровом об-
разе жизни Денис Семени-
хин прочитал лекцию на 
тему «Правильное питание 

Врачи 
поделились 
секретами 
здорового 
образа жизни 

Одна из главных 
составляющих 
правильного 
рациона — 
регулярный 
завтрак 

Пройти диспансеризацию в павильонах «Здоровая Москва» 
можно до начала октября. Полное обследование организма 
займет примерно час 
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Здание центра духовно-эстетического развития 
детей «Светоч» по адресу: ул. Красного Маяка, 
11, корп. 1, отремонтировали 

Как рассказал директор учреждения Роман Шкут, все 
желающие смогут узнать свой уровень знаний и навы-
ков в определенной области. После получения результа-
тов вместе с карьерным экспертом центра соискатели 
построят личный «маршрут», который включит в себя 
профессиональное обучение, тренинги и мастер-клас-
сы. Всего можно будет пройти 30 различных тестов. В их 
число войдут вопросы на логику, знание английского 
и компьютерного языков и даже на особенности харак-
тера и поведения.
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

В центре занятости населения «Моя работа» 
теперь можно пройти тест по профориентации. 

Найти свой путь 

Четыре парка открыли на 
своей территории ковор-
кинг-зоны. Один из них на-
ходится в музее-заповедни-
ке «Царицыно». Посетить 
«офис» всех желающих при-
гласил на своей странице 
в социальной сети мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Кор-
респондент «ЮГ» отправи-
лась в парк, чтобы прове-
рить, удобно ли работать 
вне офиса.
Для начала я решила разо-
браться с тем, зачем же 
в принципе нужны места 
и целые центры для ковор-
кинга. Можно же работать 
из офиса или из дома, если 
позволяет профессия. Допу-
стим, вы фрилансер или ра-
ботаете удаленно. Тогда 
можно засесть на кухне с но-
утбуком или за письменным 
столом. Но что делать, если 
в квартире стоит вечный 

шум от родственников, сосе-
ди со всех сторон затеяли ре-
монт, а пушистый кот требу-
ет внимания и постоянно 
усаживается на клавиа туру?
Именно для таких случаев 
и придумали коворкинг. 
В основном это просторные 
помещения, где есть рабо-
чий стол и интернет. Первые 
такие «офисы» 
в России появи-
лись в 2008 го-
ду. Сейчас более 
100 ко вор кинг-
зон доступны 
в столице. Их рост 
отметили во вре-
мя кризиса 2014–2016 го-
дов, когда фирмам необхо-
димо было как-то сократить 
свои затраты. Если посмо-
треть цены за коворкинг 
в Южном округе, то можно 
увидеть, что стартуют они 
от четырех тысяч в месяц. 

Чем удобнее расположение, 
тем больше оплата. Ковор-
кинг около метро может сто-
ить до 90 тысяч рублей. 
А в парке «Царицыно» прий-
ти поработать можно бес-
платно и без предваритель-
ной записи. Чтобы оказать-
ся в коворкинг-зоне, нужно 
спуститься по эскалатору 

в вестибюль Большого двор-
ца и Хлебного дома. 
— Мы давно хотели обу-
строить пространство, где 
было бы комфортно назна-
чить свидание, посидеть 
с книгой и чашечкой кофе 
или провести деловые 

встречи, — рассказала заме-
ститель генерального ди-
ректора музея-заповедника 
«Царицыно» Камиля Бай-
дильдина. 
Таким местом стало кафе на 
нижнем этаже. 
— Мы поставили столы, 
в том числе большие, за ко-
торыми без проблем уме-

щаются до 12 человек, — 
добавила Камиля Байдиль-
дина. — В помещение про-
вели Wi-Fi и обнаружили, 
что организовали настоя-
щий коворкинг! Мы и сами 
по несколько раз в день на-
значаем там встречи.

Когда я спустилась вниз, 
за столами уже сидели посе-
тители. Мое внимание сразу 
привлекли двое мужчин, ко-
торые что-то обсуждали. 
На их столе лежали доку-
менты, и было понятно, что 
они не туристы.
— У нас здесь встреча по по-
воду сотрудничества, — рас-
сказал сотрудник строи-
тельной фирмы Кирилл Пе-
тров. — Выбрали это место, 
так как «Царицыно» недале-
ко от нашего офиса. У нас 
нет переговорной, нужно 
было искать место, где 
встретиться. Увидел в ин-
тернете, что тут появился 
коворкинг. Это удобнее, 
чем встречаться на улице 
или в кафе.
С ним согласен Игорь Кор-
шунов, сотрудник компа-
нии, которая будет отвечать 
за перевозку материалов. 

— Я в этом парке был давно, 
так что было здорово прове-
сти здесь время, да еще и по-
лезное дело сделать, — от-
метил мужчина.
Проведя в коворкинге не-
сколько часов, я отметила 
несколько плюсов. Во-
первых, удобство: можно 
выпить кофе, в помещении 
работает кондиционер, ко-
торый регулирует комфорт-
ную температуру. Второе — 
расположение. Коворкинг 
находится почти в самом 
сердце парка, что позволяет 
насладиться красотами, 
пока идешь до «офиса», 
и сделать перерыв, покор-
мив белок или сходив в му-
зей. А еще в парк можно 
приехать на велосипеде или 
самокате и оставить его на 
специальной парковке 
у входа. 
Коворкинг в Москве имеет 
большой потенциал разви-
тия. По прогнозам специа-
листов, до 2020 года их об-
щая площадь должна увели-
читься в два раза.  
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

На работу 
как на бал 

21 сентября 2019 года. Коррес-
пондент «Южных горизонтов» 
Юлия Панова написала эту 
статью из новой коворкинг- 
зоны в музее-заповеднике 
«Царицыно»

Бесплатная коворкинг-зона 
открылась на территории 
музея-заповедника «Царицыно» 
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сотен квадрат-
ных метров 
 составляет 
 площадь поме-
щения в музе е-
заповеднике 
«Царицыно», 
где открылась 
новая зона 
для коворкинга  

ЦИФРА

6

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■  Ав топеревозки .  Разборка  меб . 
Т.: 8 (926) 431-35-35, 8 (495) 642-54-75
■ Радиодетали б/у. Т. 8 (903) 125-40-10

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Досуг
Юридические 
услуги

Товары и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

Строительство и ремонт

■ Быстро и выгодно сниму, куплю, продам. 
Т. 8 (915) 459-69-50
■ Аг-во «Столичное». Т. 8 (499) 677-49-39
■ Помогу продать. Т. 8 (495) 779-17-57

■ Куплю книги, журналы, фотографии 
до 1940 г. Т. 8 (985) 275-43-33
■ Антиквар., книги. Т. 8 (495) 585-40-56

 Реклама 
■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
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Лифты в доме по ул. Чертановская, 50, корп. 1, 
привели в порядок: закрасили надписи 
и исправили погнутую панель кнопок 

Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ» вошел в число лучших 
по трудоустройству выпускников 

гектаров — 
площадь благо-
устроенной 
набережной. 
От метро «Коло-
менская» до нее 
можно дойти 
за 25 минут 

ЦИФРА

11

13 сентября 2019 года. Жители района Галина Кубова и Валерий 
Пахомов (1) часто назначают друг другу свидания на набережной,  
недалеко от обновленной ротонды (2). Детские площадки сдела-
ли для ребят всех возрастов (3). Москвичка Злата Воронова очень 
любит играть в машиниста паровоза (4), а Михаил Янов – пере-
прыгивать с кубика на кубик (7). Кроме того, для детей в начале 
набережной установили корабль (5) и деревянную горку (6)

В Нагатинском Затоне комплексно бла-
гоустроили Коломенскую набережную 
от дома 1 до дома 26 по программе 
«Мой район». На ней появилось сразу 
несколько тематических зон: детские 
и спортивные площадки, пространства 
для тихого отдыха, пешеходные и вело-
сипедные маршруты, место для отдыха 
у воды и деревянные понтоны.

МЕСТО ДЛЯ СВИДАНИЙ
Влюбленные парочки в обнимку гуля-
ют по обновленным дорожкам, на-
слаждаясь природой и общением.
— Нам очень нравится, что сделали 
несколько небольших понтонов 

Вокруг царит 
любовь 

у воды, — делятся впечатлениями Ва-
лерий Пахомов и Галина Кубова. 
Они часто здесь гуляют.
— Здесь мы назначаем друг другу 
свидания, — рассказывает Галина Ку-
бова. 
Выходу к воде рады и рыбаки: на мост-
ках удобно располагать удочки. Кро-
ме того, во время работ привели в по-
рядок и красивую ротонду. 

ЧУР Я МАШИНИСТ!
У детей, которые в первый раз прихо-
дят на набережную, глаза разбегают-
ся: куда бежать в первую очередь? 
На большой корабль, на игровой ком-
плекс «Паровоз» или изучать «подзем-
ные» тоннели.
— Чур я буду машинистом! — важно 
произносит Злата Воронова. — Зани-
майте места, поезд скоро отправится. 
А еще поставили две деревянные гор-
ки в разных частях набережной, одна 
из которых напоминает замок из сказ-
ки. Зимой, когда их зальют, здесь бу-
дет здорово кататься на ватрушках.
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

В рамках программы «Безопасный 
город» на всей территории от стро-
ящегося ТПУ «Нагатинский Затон» 
до музея-заповедника «Коломен-
ское» подрядчики предусмотрели 
установку современных камер. Все 
устройства подключили к город-
ской системе видеонаблюдения. 
При необходимости запись можно 
будет запросить в Едином центре 
хранения и обработки данных.

КСТАТИ

Коломенская 
набережная 
после 
благоустройства 
стала 
излюбленным 
местом прогулок 
жителей 

А в некоторых дворах Южного округа можно 
встретить фламинго и пальмы — с. 15  
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ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Бабочка 
на удачу 

сматриваешь установлен-
ные тобой инсталляции. 
Чувства гордости и радости 
переполняли меня, — рас-
сказал Александр. 
Любовь к работе с деревом 
родилась у молодого чело-
века еще в школьные годы.
— В 11 лет я захотел сделать 
необычный подарок девоч-
ке, которая мне очень нра-
вилось. Решил быть ориги-
нальным и сделал для нее 
деревянную бабочку. Де-
вочка была в восторге, — 
рассказал молодой человек. 
Сейчас в коллекции масте-
ра больше тысячи самых 
разнообразных изделий. 
— Недавно, например, вы-
резал героя мультиплика-
ционного фильма «Пика-
чу», — рассказал Александр 
Норушев. 
К слову, профессионально-
го образования у юноши 
нет, но в скором времени он 
собирается его получить. 
— Я самоучка. В  моей семье 
этим ремеслом никто не за-
нимается. Поэтому я учился 
вырезать детали с помо-
щью видеоуроков. Хорошо, 
что сейчас благодаря интер-
нету можно научиться чему 
угодно, — сказал Алек-
сандр. 

Кроме относительно не-
больших изделий, юноша 
делает и крупные объек-
ты: резные сундуки, дере-
вянные стулья и другие. 
Недавно молодой чело-
век даже смастерил до-
мик для совы, которую 
завела его семья.  Дом 
для птицы Александр 
сделал из березы. 

Недавно Москва с размахом 
отметила 872-летие. Для 
масштабного праздника 
мастера подготовили ин-
сталляции, которые теперь 
украшают столичные пар-
ки. Над созданием темати-
ческих декораций трудился 
и житель Южного округа, 
резчик по дереву Александр 
Норушев. 21-летний мастер 
работал над украшениями, 
посвященными юбилею 
ВДНХ и представленными 
на Тверской улице. 
— Безусловно, это большая 
ответственность — стать 
частью такой профессио-

нальной команды, занима-
ющейся украшением горо-
да ко дню рождению, — по-
делился молодой человек.
На создание одного арт-
объекта у Александра ухо-
дило около месяца.

— Интересный процесс — 
монтаж объектов. Всю ра-
боту мы выполняли ночью. 
Незабываемое впечатле-
ние, когда утром еще до 
прихода гостей ты прогули-
ваешься по Тверской и рас-

Спортивная школа «Торпедо» объявила набор 
в секцию для девочек 2008, 2009 и 2010 годов 
рождения. Занятия бесплатные 

Лагерь белогвардейской 
добровольческой армии, 
лазарет с сестрами мило-
сердия, лагерь поляков, 
беглых казаков, лагерь 
«Дикой дивизии», выстав-
ка артиллерии и другие 
площадки XVII и XX веков 
расположились на поле пе-
ред храмом преподобного 
Сергия Радонежского — 
подворье Донского мона-
стыря. Более сотни школь-
ников из Москвы и Подмо-
сковья приехали на откры-
тый урок истории. Возле 
каждой площадки рекон-
структоры рассказывали 
о периоде, который они 
представляют, показыва-
ли форму и оружие того 
времени. 

Любой желающий мог, на-
пример, получить справ-
ку, написанную гусиным 
пером или представить 
себя за орудием конца 
XIX  века. 
— Такие мероприятия на 
подворье Донского мона-
стыря мы проводим два 
раза в год — весной и осе-
нью, — рассказал отец Ле-
онид (Цапок). — Мы хоте-
ли познакомить современ-
ных школьников со стра-
ницами русской истории, 
связанными с разделени-
ем народа внутри единого 
государства, и через это 
показать весь трагизм 
и ужасы гражданской вой-
ны. И сделали это на при-
мере двух исторических 

эпизодов  Смутного време-
ни и Гражданской войны: 
осада Троице-Сергиевой 
лавры (проходила с 1608 
по 1610 год) и Орловско-
Кромская операция (про-
ходила в 1919 году). Мы 
выбрали две разные эпо-
хи, но сделали это не слу-
чайно: они схожи тем, что 
и там и там брат шел на 
брата, людей столкнули 
между собой лбами из-за 
смены власти. На примере 
этих событий хорошо вид-
но, что внутренние проти-
воречия, возникающие 
в обществе и решаемые 
силой оружия, страшнее 
любого внешнего врага. 
ЯРОСЛАВ СМИРНОВ 
okruga@vm.ru

На подворье Донского монастыря в Пушкинском районе Московской области в эти выходные прошли военно-историческая реконструкция и открытый 
урок для школьников «Семнадцатый век — Семнадцатый год. Две смуты». Реконструкторы из Москвы (в том числе из Южного округа), Подмосковья, 
Петербурга, Ростова, Тулы и других российских городов приехали сюда, чтобы показать ребятам живую историю. 

Две смуты: урок живой истории 

ДОНСКОЙ 

ра больше тысячи са
разнообразных издели
— Недавно, например
резал героя мультипл
ционного фильма «П
чу», — рассказал Алекса
Норушев. 
К слову, профессионал
го образования у юн
нет, но в скором времен
собирается его получит
— Я самоучка. В  моей се
этим ремеслом никто н
нимается. Поэтому я учи
вырезать детали с по
щью видеоуроков. Хоро
что сейчас благодаря ин
нету можно научиться ч
угодно, — сказал А
сандр. 

Кроме относительно
больших изделий, юно
делает и крупные объ
ты: резные сундуки, де
вянные стулья и друг
Недавно молодой че
век даже смастерил
мик для совы, котор
завела его семья. Д
для птицы Алексан
сделал из березы.

посвященными юбилею 
ВДНХ и представленными 
на Тверской улице. 
— Безусловно, это большая 
ответственность — стать 
частью такой профессио- 16 сентября 

2019 года. Резчик 
по дереву Алек-
сандр Норушев 
с одной из своих ра-
бот — сундуком 
с надписью «Вечер-
няя Москва» (кото-
рая выпускает га-
зету «ЮГ»). Пре-
зент молодой ма-
стер подготовил 
к приезду наших 
корреспондентов 

22 сентября 2019 года. Реконструктор Андрей Белугин из военно-исторического клуба «Туман» 
в форме белогвардейского офицера около пушки Гочкиса конца XIX века

ФОТОФАКТ ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ 

18 сентября 2019 года. В Таврическом зале музея-заповедника 
«Царицыно» установили необычную инсталляцию — «Трон гу-
манизма». Автор Дарья Суровцева посвятила свою работу эпохе 
русского Просвещения. Задача проекта — привлечь внимание 
человека нашего времени к гуманистическим ценностям, заста-
вить его задуматься о своей собственной роли. По задумке авто-
ра каждый посетитель может посидеть на золотом «троне», 
чтобы отвлечься от повседневности и почувствовать величие, 
значимость и собственную важность.

Резчик по дереву 
Александр Норушев 
создавал декорации 
ко Дню города 

ЕЛЕНА 
КУЛЬБАК 
okruga@vm.ru 
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Мастер-класс «Открытка для бабушки» пройдет 
2 октября по адресу: Пролетарский пр-т, 21, 
корп. 2. Начало в 15:00 

Фестиваль художественно-
го творчества ветеранов 
и членов их семей прошел 
в культурном центре «Моск-
воречье». Программу посвя-
тили 75-летию Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне. Ис-
полнить музыкальные и по-
этические номера приехали 
жители и творческие кол-
лективы со всего Южного 
округа. Одно из стихотворе-
ний прочитала ветеран из 
Москворечья-Сабурова Еле-
на Николаева. В начале вой-
ны она окончила шофер-
ские курсы. А в 1943 году, 
как только ей исполнилось 
18, она пришла в военкомат 
и попросилась доброволь-
цем на фронт. 
— Уже и не помню, от кого 
услышала стихотворение 
«Как нашу Галю убили», — 
рассказала Елена Иванов-
на. — После обучения, где 
нас учили принимать и по-
сылать сигналы по радио, 
я попала в 43-й отдельный 
радиобатальон противо-
воздушной обороны Юго-
Западного фронта. Там 
было много таких же, как 
я, девчонок-радисток, на-
верное, кто-то из них и рас-
сказал мне его. Мы иногда 
посещали соседние воен-
ные части и давали там не-
большие концерты, чтобы 
поднять боевой дух. Поми-
мо песен, там рассказывали 
и это стихотворение, кото-
рое написали девочки-ра-
дистки. 
Батальон, в составе которо-
го служила Елена Ивановна, 
работал вместе со стрелко-
выми частями, отвоевывая 
захваченные города. Одес-
са, Николаев, Львов, Буда-
пешт — хрупкая девушка 
приняла участие в освобож-

дении этих городов, каж-
дый день безостановоч-
но передавая сигналы. 
Во Львове, где шли одни из 
самых ожесточенных боев, 
они потеряли почти весь от-
ряд. Погибли восемь дево-
чек и командир.
— Сегодня на сцене я снова 
вспомнила о них и от волне-
ния забыла последние 
строчки, — расстроилась 
Елена Ивановна. — Пред-
ставляете, всю войну сти-
хотворение помнила, потом 
много где рассказывала, 
на концертах, на встречах 
со школьниками, а сегодня 
взяла и растерялась. 
Несмотря на небольшую за-
минку, зал поддержал вете-
рана громкими аплодис-
ментами. 

— Неужели ей и правда 
96 лет? — удивилась Ольга 
Карасева, которая пришла 
посмотреть концерт. — Та-
кое длинное стихотворение 
запомнила, громко и с вы-
ражением читает! И очень 
приятно видеть наших ве-
теранов здоровыми и ак-
тивными.
На фестивале 
прозвучало мно-
го любимых все-
ми произведе-
ний: «Севасто-

польский вальс», «На безы-
мянной высоте», «Так случи-
лось, мужчины ушли», «Жди 
меня, и я вернусь», «Я хочу, 

чтоб не было войны» и дру-
гие известные мелодии. Эти 
песни и стихотворения авто-
ры будто писали по истори-
ям ветеранов.
— Мой отец очень любил 

песню Владимира Вы-
соцкого «Мы враща-
ем землю», которая 
вышла спустя 30 лет 
после войны, — рас-
сказал Константин 

Рыжов из Нагор-
ного района. — 
Когда я был ма-
леньким, он 
вспоминал, что 
в битве под Ста-
линградом их 

отряд использо-
вал павших для 
прикрытия. Каж-
дый раз, когда слы-
шу об этих ужасах 
войны, в голове воз-

никают строчки из 
песни, и я вспоминаю 

отца. 
Фестиваль завершился 

общим исполнением пес-
ни «День Победы» всеми 

участниками кон-
церта. Зритель-

ный зал подпе-
вал стоя.

весь от-
ь дево-

я снова 
волне-

ледние 
оилась 

— Пред-
ну сти-
, потом 
ывала, 
тречах 
егодня 

шую за-
л вете-
лодис-

запомнила, громко и с вы-
ражением читает! И очень 
приятно видеть наших ве-
теранов здоровыми и ак-
тивными.
На фестивале 
прозвучало мно-
го любимых все-
ми произведе-
ний: «Севасто-

— Мой отец очень любил 
песню Владимира Вы-

соцкого «Мы враща-
ем землю», которая 
выв шла спустя 30 лет 
поп сле войны, — рас-
скс азал Константин 

Рыжов из Нагор-
ного района. — 
Когда я был ма-
леньким, он 
вспоминал, что 
в битве под Ста-
линградом их 

отряд использо-
вал павших для 
прикрытия. Каж-
дый раз, когда слы-
шу об этих ужасах 
войны, в голове воз-

никают строчки из 
песни, и я вспоминаю 

отца. 
Фестиваль завершился 

общим исполнением пес-
ни «День Победы» всеми 

участниками кон-
церта. Зритель-

ный зал подпе-
вал стоя.

ЮЛИЯ ПАНОВА  
okruga@vm.ru 

МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

КОРОТКО

■ В галерее Бирюлева 
Восточного заверши-
лась выставка фотогра-
фа Александра Род-
ченко.

■ КЦ «Дружба» Бирю-
лева Западного провел 
мастер-класс по ори-
гами.

■ Набор на курс сцено-
графистов начался 
в КЦ Братеева.

■ В доме 29 на Мытной 
улице Даниловского 
района провели ремонт.

■ Киберспортивный 
клуб открыли в РГУ 
им. Косыгина Донского 
района.

■ 220 лавочек у подъез-
дов поставили в Зябли-
кове.

■ Школьники из Нага-
тина-Садовников по-
сетили лекцию в Уни-
верситете им. Пирогова.

■ Школу на 550 мест 
возвели в Нагатинском 
Затоне.

■ «Битва волшебников» 
прошла в библиотеке 
№ 141 Царицына.

■ Ребята из Чертанова 
Северного научились 
снимать рассвет.

■ Кадеты школы 
№ 556 Чертанова Цен-
трального выступили 
с духовым оркестром.

■ В ДК «Гармония» Чер-
танова Южного откры-
лась выставка фотогра-
фий Москвы.

Клоун, кокетливая девушка, исполняю-
щая испанские танцы, женщина в тради-
ционном головном уборе, пловец и боро-
датый пират с повязкой на одном глазу. 
Это только часть масок, которые украси-
ли арку дома. Всего их 104.
— Мы постоянно придумываем способы, 
как украсить наш район вместе с жителя-
ми. В этом году решили сделать что-то 
сложнее, чем мозаика, что-то объем-
ное, — рассказал художник Марат 
Наби. — Так, пришла в голову идея пока-
зать разнообразие людей, которые живут 
в Москве. У каждого своя внешность, свои 
интересы. Я пригласил свою знакомую, 
сделал слепок ее лица, и так началось 
творчество.
Работы делали в течение года. Всем жела-
ющим была предоставлена полная свобо-
да творчества: можно было просто разри-
совать маску или добавить необычные де-
тали. Участвовали и дети, и взрослые.

— К нам пришла одна девушка, которая 
очень любит велосипедный спорт, — по-
делилась историей куратор галереи Нина 
Оснас. — И она придумала, что ее маска 
будет со шлемом на голове. Так что она 
взяла свою старую экипировку, отрезала 
от нее заднюю часть, надела ее на полу-
чившееся лицо. Таким образом еще раз 
напомнив о том, что этот вид спорта мо-
жет быть травмоопасным.
Мимо такого необычного проекта не смог 
пройти и глава Нагорного района Арка-
дий Русских. Он не только помог с его реа-
лизацией, согласовав место и предо-
ставив материалы для создания масок, 
но и расписал одну из них.
— Аркадий Юрьевич решил поставить на 
нее печати и расписаться, поскольку он 
очень занятой человек, — объяснил Ма-
рат Наби. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
okruga@vm.ru

НАГОРНЫЙ 

У жителей Нагорного района появилось еще одно необычное место для встреч и фотосессий. Галерея-мастерская «Варшав-
ка» подарила горожанам уникальный творческий проект, который получил название «СтоЛица». Разукрашенные маски раз-
весили по адресу: Варшавское шоссе, 74, корп. 2.

Необычный проект в арке дома 

13 сентября 2019 года. Москвичка Вероника Бунова около масок, 
расположенных в арке дома на Варшавском шоссе

■ В Бирюлеве Восточ-
ном при патрулировании 
Михневского проезда 
задержали подозревае-
мого в сбыте наркотиче-
ских средств.

■ В Москворечье-Сабу-
рове задержали подо-
зреваемого в ограбле-
нии. Он похитил телефон 
стоимостью 20 тысяч 
руб лей у жителя сто-
лицы, проезжая мимо 
на  велосипеде. 

■ В школе № 1158 Черта-
нова Северного сотруд-
ники ГИБДД провели 
«Минутку безопасности» 
для начальных классов. 

Жители юга столи-
цы могут спать спо-
койно, ведь за по-
рядком в округе 
следят лучшие по-
лицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

18 сентября 2019 го-
да. Ветеран Елена 
Николаева на сце-
не рассказывает 
стихотворение 
«Как нашу Галю 
убили»

Ветеран Елена Николаева 
рассказала стихотворение, 
которое разучила еще на фронте 

Наши 
судьбы, 
наши 
песни П
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Показательные выступления велосипедистов, 
исполняющих трюки, организует СЦД «Варшавский» 
1 октября. Программа начнется в 17:00

Житель Бирюлева Восточ-
ного Иван Иванович Боро-
нин обещал жене Лиде, что, 
когда ему исполнится 80, он 
уйдет на пенсию. Она же за 
него переживает: давно 
уговаривает бросить рабо-
ту и отдыхать. Заслужил 
ведь. Иван Иванович и сам 
понимает, что пора дать до-
рогу молодым, да что-то все 
никак. 7 августа отпраздно-
вал 80-летие, 3 сентября из 
рук мэра Москвы Сергея Со-
бянина получил диплом 
о присвоении звания «По-
четный работник транспор-
та и связи», а пенсия все от-
тягивается. 
— Непривычно мне будет 
без работы, — честно при-

знается Иван Боронин. — 
Ну, раз обещал, придется 
выполнять. Вот до конца 
сентября доработаю и уйду 
на заслуженный отдых, как 
жена просит: дача, рыбал-
ка, телевизор... Эх-эх-эх... 
Молодежь на работе тоже 
спрашивает: «И чего тебе не 
отдыхается?» А вот не отды-
хается и все. 
И кажется, если бы не на-
стойчивость супруги, он ра-
ботал бы и работал, пока 
силы позволяют. А их у Ива-
на Ивановича — тьфу-тьфу-
тьфу. 54 года за баранкой 
троллейбуса: 42 из них — на 
линии, возил пассажиров, 
последние 12, когда возраст 
уже перевалил за пенсион-
ный, — водителем-перегон-
щиком. И как будто бы не 
устал. И как будто не надое-
ло вовсе. Кто ни спросит: 
«Изменил бы ты что-

нибудь, Иваныч, в судьбе 
и в профессии?» — 80-лет-
ний водитель торопливо от-
махнется: «Нет-нет-нет. 
Только троллейбус. Привык 
я к нему». 
— Сейчас я вожу пустые 
троллейбусы в обкатку, — 
объясняет круг своих ны-
нешних обязанностей 
Иван Иванович, — перего-
няю в парк с завода и, нао-
борот, на завод, на транс-
портные выставки езжу. 
Когда московскому трол-
лейбусу было 80 лет, я на 

ретротроллейбусе возглав-
лял праздничную колонну. 
Такая ностальгия тогда на 
меня накатила. Я ведь точ-
но на таком же МТБ-82, ка-
кой на выставку возил, на-
чинал работать в далеком 
1965 году. 
В то время в Нагатине-Са-
довниках только-только 
открылся 7-й троллейбус-
ный парк и туда актив-
но набирали водителей. 
А Иван Боронин, отслужив-
ший четыре года на флоте, 
как раз искал, где бы себя 
применить. Думал устро-
иться водить трамвай, но 
не сложилось. Зато в уче-
ники водителя троллейбу-

са молодого морячка взяли 
с руками-ногами. 
— Отучился я в учебном 
комбинате, потом 41 день 
отъездил с наставником на 
линии, — вспоминает Иван 
Боронин молодость. — 
В первый рейс выходил, вол-
новался. Июль был, жара. 
Непривычно было, что ря-
дом в кабине нет никого, не-
кому вопрос задать, никто 
не поддержит. Но все, слава 
богу, прошло спокойно.
Да и после, все эти годы, ра-
боталось Боронину, как го-

ворится, без сучка без задо-
ринки. Ни единого штрафа 
на линии, ни одного нару-
шения Правил дорожного 
движения, ни конфликтов 
с пассажирами. Хотя в та-
кой работе могло быть вся-
кое. Троллейбусы 50 лет на-
зад — не то что транспорт 
сейчас: толчея была, скло-
ки, скандалы. 
— Бывало, приедешь на 
остановку, а там людей — 
тьма, — рассказывает Иван 
Иванович. — Все на работу 
едут. Вход в одну дверь, вы-
ход в другую. Людей в салон 
набьется столько, что на 
подножках висят. Моло-
дежь на бампере ездила, 
уцепившись за лестницу на 
корпусе. А тебе из кабины 
через толпу людей не видно, 
что там сзади происходит. 
Спасибо, если кто-то из пас-
сажиров укажет на наруше-
ние. Удавалось, к счастью, 
выходить из конфликтных 
ситуаций без скандалов. 
Многие мои знакомые 
удивляются: «Как ты столь-
ко лет выдержал?» — 
а я просто терпеливый чело-
век. Я вообще считаю, что 
терпеливость — это глав-
ное качество хорошего во-
дителя. Терпеливость и до-
брожелательность. 
Действительно, и того, 
и другого у Ивана Иванови-
ча с избытком. Он с улыб-
кой вспоминает, как в том 
же высокопольном МТБ-82 
зимой приходилось ездить 
в шапке-ушанке и вален-
ках. Ну не было в этих трол-
лейбусах отопления, что 

ж теперь, в рейс не выхо-
дить? В следующих ЗиУ-5 
кабина уже отапливалась, 
но тепло шло по потолку, 
а ноги отваливались от хо-
лода. А в ЗиУ-9, поступив-
ших в распоряжение столи-
цы в 80-х годах, печка уже 
обдувала теплом ноги води-
теля. А гидроусилитель 
руля? Раньше-то и слова та-
кого не знали. Раз в неделю 
все рулевые узлы щедро 
смазывались маслом, что-
бы водителю легче было 
справиться с огромным ру-
лем на червячной паре: ба-
ранка была настолько тяже-
лой, что повернуть колеса, 
пока транспорт стоит, было 
категорически невозмож-
но. В том числе и поэтому 
среди водителей троллейбу-
сов в 60–70-е годы было 
очень мало женщин. 
— А еще я 15 лет открывал 
движение на маршруте, — 
рассказывает водитель 
Иван Боронин. — Каждый 
день в 4:30 выходил на ли-
нию. Тоже нелегко было. Но 
если бы у меня не было тер-
пения, думаете, я бы выдер-
жал? И спасибо супруге 
моей Лидии Сергеевне, она 
тоже терпела и ждала.
За доброжелательность 
и неконфликтность пасса-
жиры Ивана Ивановича лю-
били. За 42 года работы на 
линии он сменил всего три 
маршрута: 10 лет отъездил 
по 8-му маршруту, столько 
же по 60-му, 22 года отрабо-
тал на 38-м. Немудрено, что 
своих постоянных пассажи-
ров он знал. Помнил, кто на 
какой остановке заходит. 
Мог и подождать немного, 
несмотря на расписание, 
если кто задерживается. 
А пассажиры в ответ пода-
рочки мелкие водителю да-
рили. Работницы холодиль-
ного комбината угощали 
мороженым прямо с завода. 
— А я в парк приеду, девчон-
кам его отдаю, — улыбается 
Иван Иванович. 
Он вообще любит вспом-
нить прошлое. Какие были 
в салонах кассы-копилки — 
пассажир бросал туда монет-
ку и отматывал билетик. Как 
позже эти кассы стали полу-
автоматическими и, чтобы 
получить билет, достаточно 
было нажать на кнопку. А по-
том кассы сменились компо-
стерами. И вот уже в сало-
нах — валидаторы. Да, 
Иван Иванович готов долго 
рассказывать молодежи 
о том, что было когда-то, но 
он никогда при этом не зая-
вит, что раньше было лучше, 
чем сейчас. 
— В Москве появляются 
электробусы, — рассуждает 
Иван Боронин. — По всему 
городу их уже 200 штук бе-
гает. Говорят, к концу года 
будет 300. И современный 
транспорт, тем более элек-
тробусы, на сто порядков 
лучше всего того, на кото-
ром мне пришлось ездить. 
Можно сказать, что через 
мои руки прошли все моди-
фикации московского трол-
лейбуса. Мне есть с чем 
сравнить. 

Постоянных пассажиров 
Иван Иванович хорошо знал. 
Он и сейчас помнит, кто 
на какой остановке заходил 

21 сентября 2019 года. 80- летний водитель Иван Боронин сегодня 
не перевозит людей, а перегоняет пустые троллейбусы (2). Сейчас 
он почти все свое рабочее время проводит в троллейбусном парке (1) 

ОКСАНА 
КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru 

Всех троллейбусов 
водитель 
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«ЮГ» отправились на пои-
ски таких авторов удиви-
тельных городских компози-
ций.

ОЗЕРО С ЛЕБЕДЯМИ
У дома № 2в, корпус 3, в Бу-
латниковском проезде мож-
но встретить героев дет-

ских рассказов. Здесь 

Нифами, изготовили из 
больших бутылей из-под 
воды. 
— Жители района частень-
ко помогают нам, — отмеча-
ет Анастасия Денисова. — 
Например, раньше в углу си-
дела одинокая панда. Люди 
принесли ей маленьких 
медвежат, чтобы не скучно 
было. 
Перед праздниками во дво-
ре дома появляются новые 
фигуры. Так, к 9 Мая выстав-
ляют солдатиков, а к Новому 
году во дворе по традиции 

«вырастает» елка. Лесная 
красавица здесь всег-

да живая — никаких 

Сказочный мир 
под окнами
Лето закончилось, на улице 
с каждым днем становится 
холоднее и пасмурнее. Но 
жители Южного округа да-
рят себе и прохожим солнеч-
ное настроение, украшая 
территорию около своего 
подъезда. Корреспонденты 

но встре
ских рассказов

ко помогаю
ет Анастасия Денисо
Например, раньше в углу
дела одинокая панда. Лю
принесли ей малень
медвежат, чтобы не ску
было. 
Перед праздниками во д
ре дома появляются но
фигуры. Так, к 9 Мая выст
ляют солдатиков, а к Нов
году во дворе по тради

«вырастает» елка. Лес
красавица здесь в

да живая — ника

ное на
территорию око
подъезда. Корреспонденты 

и Чебурашка, и грозная Ба-
ба-яга, и суровые медведи. 
Рядом с ними — белые лебе-
ди на озере и солдаты, стоя-
щие по стойке «смирно». 
А пять лет назад здесь была 
только трава. Местные жи-
тели Наталья Рыбальченко, 
Анастасия Денисова и Вла-
димир Карцев решили реа-
лизовать свои идеи на при-
домовой территории.

— Тут такая большая пло-
щадь. Жалко было упускать 
возможность и не приукра-
сить ее, — рассказывает На-
талья Рыбальченко.
Обязанности распределили 
так: мужчина занимается 
изготовлением фигур, 
а женщины ухаживают за 
растениями. Высаживают 
они их весной. Многолетние 
цветы размещают ближе 
к дороге, а однолетние — на 

клумбы. А еще у дома есть 
свой огород, где растут кар-
тошка, кабачки и горошек. 
От последнего в восторге 
местные ребятишки: когда 
он созревает, его «щелкают» 
словно семечки.
Все фигуры Владимир Кар-
цев создает в квартире.
— Я проработал плотником 
больше 15 лет, так что изго-
товить фигуру для меня не-
сложно. Трудно только най-
ти подходящие материалы. 
А сама работа занимает око-
ло часа, — делится Влади-
мир.
Все украшения сделаны из 
предметов, которые жители 
района выбрасывают за не-
надобностью. Например, 
лебеди на участке сделаны 
из шин и пластиковых буты-
лок, а местных свинок, кото-
рых жители прозвали Ниф-

искусственных деревьев. 
Елку украшают игрушками 
и светящейся гирляндой, ко-
торая создает атмосферу 
праздника. А еще под ней 
каждый год можно найти 
символ наступающего года, 
созданный руками Влади-
мира. К 2020 году он будет 
делать крысу. 

БАНЯ И АБРИКОСЫ
Во дворе дома № 24, кор-
пус 2, по Ключевой улице 
можно увидеть множество 
различных животных: поро-
сят, зайцев, фламинго. Ко-
нечно, ненастоящих. Эти 
милые фигурки сделаны из 
бутылок, деревяшек и пено-
пласта руками жительницы 
дома и консьержки Вален-
тины Симоненко.
— Я живу в этом доме с 1997 
года. Его тогда только по-
строили, во дворе была одна 
трава, — рассказывает Ва-
лентина Васильевна. — Я из 
Украины, там у меня свой 
дом, поэтому много чего 
умею делать своими рука-
ми. Вот и решила, что нужно 
заняться двором. 
Фантазии Валентины Васи-
льевны можно позавидо-
вать. У каждого созданного 
ею персонажа есть свое ме-
сто. На ветках сидят вязаные 
птицы, а внизу «гуляют» 
гуси и аисты. По словам ру-
кодельницы, здесь появятся 
еще павлин и львы.
Кроме фигурок, во дворе 
расположились и другие ин-
тересные предметы. Напри-
мер, среди зелени стоит на-
стоящая ванная, которая 
очень органично вписалась. 
— Она не только необычна, 
но и практична. После до-
ждя в нее набирается вода, 
которой я поливаю цветы. 
Очень удобно, ходить нику-
да не надо, — объясняет 
свою задумку консьержка.
Рядом оборудован неболь-
шой домик с надписью 
«Баня». Валентина Васи-
льевна отмечает, что так 
двор напоминает жителям 
об отдыхе и даче. Украшают 
садик плодовые деревья. 
Здесь растут сливы, вишни 
и даже абрикосы! 
— Абрикос плодоносит не 
каждый год, но и этому 
рады, — делится пенсионер-
ка Екатерина Новикова. —  
Когда созревает, мы собира-
ем плоды и варим из них ва-
ренье. Вкусное получается.
Жителям оформление двора 
очень нравится.
— Валентина Васильевна 
может с раннего утра и до 
вечера здесь возиться, — де-
лится жительница дома 
Анна Ивановна. — Раньше 
у нас была трава во дворе. 
А теперь посмотрите, какая 
рукотворная красота! 
К слову, такое оформление 
двора позитивно влияет и на 
экологию города. Напри-
мер, на одну пластиковую 
пальму у Валентины Васи-
льевны ушло 90 бутылок, ко-
торые на свалке разлагались 
бы больше 450 лет. 

ЮЛИЯ ПАНОВА,
МАРИЯ МАРКОВА 
okruga@vm.ru

12 сентября 2019 года. 
Маргарита Быстрицкая 
помогает бабушке уха-
живать за цветами (3), 
которые высажены 
у деревянной мельни-
цы (2). Екатерина Кор-
нева около сада (1)

Фламинго, пальмы 
и Чебурашки: жители 
украшают дворы 

1

2

3

Соревнования по силовому многоборью пройдут 
5 октября по адресу: Каширское шоссе, 57, 
корп. 5. Начало в 11:00
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Подарки своими руками ко Дню учителя 
научат создавать 1 октября в культурном центре 
«Дружба». Начало мастер-класса в 15:00 

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
НАТАЛЬЯ НЕХАЕВА (графика) 

Наступил новый учебный 
год, и многие родители жа-
луются — дети мало чита-
ют. Они открывают только 
учебники или хрестоматии. 
Как приучить ребенка 
к чтению? 
— У современных детей бу-
мажная книга прочно ассо-
циируется со школой, а шко-
ла им итак надоела, — рас-
сказывает детский психолог 
Людмила Афонина. — Если 
учесть, что сейчас дети прак-
тически с младенчества 
пользуются гаджетами, то 
можно предложить им элек-
тронную книгу. Она же — 
читалка. По крайней мере 
такой носитель информа-
ции для них более привычен.
Когда речь заходит о гадже-
тах, родители больше всего 
опасаются, что у ребенка 
сядет зрение. Ведь юные 

москвичи и так не отрыва-
ются от экранов.
— На зрение влияет не 
столько сам гаджет, сколь-
ко длительность его ис-
пользования, — считает 
врач-офтальмолог Мариам 
Аракелян. — Воздействие 
на зрение будет минималь-
ным, если после 35–40 ми-
нут чтения последует 
10–15-минутный перерыв. 

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
НАТАЛЬЯ НЕХАЕВА (графика) 
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ым, если после 35–40 ми-
нут чтения последует
10–15-минутный перерыв. 

И светит 
книги экран 

Тип экрана 
Лучший вариант — выполненный 
по технологии E-Ink — «электронные 

чернила». Экран состоит из капсул, содержащих 
множество микроскопических черных и белых ша-
риков. Он не требует электроэнергии для поддер-
жания изображения, а контрастность изображения 
создается отраженным светом. Такие электронные 
книги позволяют сохранить читаемость текста 
под ярким солнцем и значительно снижает 
нагрузку на зрение.

Подсветка 
Лучше, если она будет. 
Иначе придется искать 

светлое место или носить с собой 
фонарик-прищепку, что крайне 
неудобно.

— Это важно, потому что 
обычно свет экрана сигнали-
зирует мозгу о том, что сей-
час день и человек просто не 
хочет спать, — пояснила 
Афонина. — Если у вас обыч-
ная читалка, лучше выклю-
чать ее за час до сна.

Сенсор 
Такая читалка дороже, 
но более удобна, чем 

с кнопками. С ее помощью проще вы-
ходить в интернет или, например, ис-
кать нужно слово в интернет-словаре.

Мариам Арамовна посове-
товала при использовании 
электронной книги не де-
лать экран слишком ярким 
и не читать ее в темном по-
мещении. 
— В некоторых вагонах ме-
тро, где не хватает света, 
читалка даже полезнее 
обычной бумажной книги, 
потому что экрану можно 
чуть добавить яркости, — 

Диагональ 
Самый популярный размер — шесть дюй-
мов: это около 15 сантиметров. Такая читал-

ка очень удобна для транспортировки, но, чтобы читать, 
приходится напрягать зрение. Экран в 10 дюймов — 
25 см намного приятнее. Хотя выбор за вами. 

Объем памяти 
Как правило, относительно 
смартфона он невелик — 

от 4 до 8 ГБ. При этом средний «вес» 
книги — 1,5–2 МБ. Так что вы сможете 
закачать туда целую библиотеку — пару 
тысяч книг. Хотите больше — купите 
читалку, которая поддерживает карты 
памяти.

Выход в интернет 
Есть у большинства 
книг, что очень удобно: 

в любой момент можно скачать поч-
ти любую книгу. 

Вес 
Обычно составляет от 160 до 200 грам-
мов — если речь идет о шестидюймо-

вом экране. Однако еще граммов сто следует доба-
вить на чехол, который обычно продается отдельно.

Водонепроницаемость 
Для тех, кто любит читать в ванной 
или, скажем, в экстремальных ус-

ловиях — когда на экран могут попасть брызги 
или пыль. Некоторые модели можно даже не-
надолго уронить в воду на глубину до 4 метров, 
и им ничего не будет. Но за такую защиту при-
дется дополнительно заплатить.

Время работы 
Читалки с технологий E-Ink — 
«электронные чернила» — 

держат заряд неделями. В среднем 
при чтении по полчаса книга может про-
держаться без подзарядки восемь недель.

Аудиоплеер 
Позволит книгу 
не только читать, 

но и слушать. Как, впрочем, 
и музыку, которую вы в читал-
ку закачаете.

пояснила Мари-
ам Аракелян.
Приличную элек-
тронную книгу 
можно приобре-
сти по цене от 
5 тысяч руб лей. 
Но есть модели 
и по 25–30 тысяч. 
Так, например, 
в некоторых ис-
пользуется техно-
логия Comfort Light, которая 
автоматически регулирует 
освещение по мере прибли-
жения человека ко сну, на-
страивая синий свет и пре-
вращая его в теплый крас-
ный оттенок.

Современные 
читалки помогают 
засыпать: цвет 
экрана меняется 
на теплый, ночной 

В некоторых электрон-
ных книгах используется 
открытая операционная 
система Android, которая 
позволяет установить 
на читалку простенькие 
игры. Такая электронная 
книга, как считают пси-
хологи, скорее заинте-
ресует детей, потому что 
напоминает привычный 
планшет. Другое дело, 
что придется следить — 
ребенок читает или углу-
бился в игру. 

КСТАТИ

Емкость аккумулятора 
Обычно составляет 
1500–3000 мАч, ее хватает 

на 5000–15 000 тысяч перелистываний. 
В общем, заряжать батарею вам в любом 
случае придется не так часто.

ПРИМЕРЫ

По большинству пара-
метров вам могут подой-
ти следующие читалки: 
Digma r63S, TESLA VIVA, 
PocketBook 740, Kobo 
Forma, Amazon Kindle 
Paperwhite, ONYX BOOX 
Darwin.

Лично я пред-
почитаю обыч-
ные бумажные 
книги и не очень 
воспринимаю 

электронные. При этом 
выросло целое поколе-
ние, которое читает толь-
ко на электронном носи-
теле. Сейчас, в цифровую 
эпоху, важно, чтобы че-
ловек в принципе читал. 
А носитель уже не важен. 

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ
главный редактор интернет-
портала ГРАМОТА.РУ
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Показательные выступления коллектива 
«Арабеск-М» пройдут 4 октября в Центре 
досуга «Даниил». Гостей ждут в 18:00 

Рано говорить о том, что 
я выдающаяся спортсменка. 
Да, я дважды выиграла золо-
то на Олимпийских играх, 
но в моем активе нет побед 
в личных соревнованиях на 
чемпионатах мира и Евро-
пы. Скажем так, я просто 
действующая спортсменка, 
которая хочет добиваться 
новых побед. Юным фехто-
вальщицам я бы пожелала 
терпения. Как правило, дети 
приходят в спорт весело, для 
многих из них это новое ин-
тересное занятие, но потом 
они начинают взрослеть, 
тренировочные нагрузки 
возрастают, а результаты 
могут не радовать. Тогда 
и наступает переломный 
момент, когда ты задумыва-
ешься, стоит ли продолжать 
занятия спортом. Важно, 
чтобы спортсмена в этот мо-
мент поддержали родители, 
близкие люди, личный тре-
нер. А еще хотела бы отме-
тить, что успех в спорте не-
возможен без удачного сте-
чения обстоятельств, хоро-
шего тандема «тренер — 
спортсмен» и самодисци-
плины.
Вы дисциплинированный 
человек? 
Я в принципе никогда не 
опаздываю. На каждую 
встречу прихожу, наверное, 
с 20-минутным запасом. Кто 
не знает, я безумная соня. Ус-
нув в полночь, могу про-

люди массово занимаются 
фитнесом. В разных уголках 
нашей страны талантливые 
тренеры готовят будущих 
чемпионов.
Вы хотели бы стать тренером? 
Сейчас об этом не задумыва-
юсь. Но, наверное, для того 
чтобы стать детским тре-
нером, у меня слишком 
доброе сердце, потому 
что на определенном 
этапе подготовки уче-
ника, в тот самый пе-
реломный момент, 
ребенка приходит-
ся подавлять.

Двукратная олимпийская 
чемпионка, саблистка 
Яна Егорян сейчас ак-
тивно готовится к Играм 
в Токио-2020. Девушка 
часто бывает в Южном 
округе: «Парк Легенд» — 
основная площадка 
для проведения соревно-
ваний среди фехтовальщи-
ков. В интервью корреспон-
денту «ЮГ» Яна рассказа-
ла, как получила звание 
прапорщика российской 
армии и почему не готова 
стать детским тренером. 

Яна, расскажите, как юным 
фехтовальщицам стать такой, 
как вы — титулованной, выда-
ющейся спортсменкой. 

спать до пяти часов вече-
ра. Чтобы добиться успеха, 
спортсмен должен выходить 
из зоны комфорта: вовремя 
вставать и тренироваться, 
увеличивать нагрузки и вре-
мя тренировок, состязаться 
с более сильными спарринг-
партнерами. Я умею выхо-
дить из зоны комфорта.
Как, на ваш взгляд, сегодня 
развиваются физкультура 
и спорт в Москве? 
Отлично. Спорту уделено 
большое внимание, и это 
видно по тому, сколько спор-
тивных дворцов и стадио-
нов, площадок в столице по-
строено за последние годы. 
Мне нравится, что не только 
здесь, но во всей России молода. Я стала двукратной 

олимпийской чемпионкой 
в 22 года. И еще не добилась 
в спорте всего того, что за-
планировала. Поэтому за 
год до Игр в Токио я всех 
предупреждаю: не нужно 
меня трогать, я полностью 
абстрагировалась и нацеле-
на только на спортивный ре-
зультат.
У лидера сборной России 
в женской сабле Софьи Вели-
кой уже двое детей. Вы заду-
мывались о материнстве? 
Конечно. Но сейчас все мыс-
ли о выступлении в Токио.
После Игр вы продолжите 
спортивную карьеру? 
Быть может, возьму пере-
рыв. Но сейчас у меня нет от-
вета на этот вопрос.
Какие физические упражне-
ния вы посоветовали бы мо-
сквичам для укрепления здо-
ровья? 
Прежде всего я бы посове-

товала не курить и не 
пить. Режим сна никто не 
отменял. Конкретные 
упражнения посовето-
вать не могу, так как 
в этом деле все индиви-
дуально. Лично я перед 
тренировкой совершаю 
пробежку 10–15 минут, 
потом делаю растяжку.
Как вам удается высту-
пать на самом высоком 
профессиональном спор-
тивном уровне, постоян-
но тренироваться и оста-
ваться невероятно кра-
сивой и привлека-
тельной? 
Тренировки трени-
ровками, но салон 
красоты никто не 
отменял. Девушка 
всегда найдет вре-
мя, чтобы выгля-

деть хорошо.
Вы придерживаетесь 

диеты? 
Нет. Если я захочу, то 
могу насладиться конфе-
тами и в четыре часа 
ночи. Или порадовать 
себя бургерами. На фи-
зической форме это не 

сказывается, потому что 
во время тренировок кало-
рии сгорают быстро. 
Я и сама люблю готовить. 
Пожалуй, не делаю только 
десерты, но если захочу — 
смогу порадовать себя 
и близких и сладким соб-

ственного приготовления.
Беседовал
РУСЛАН КАРМАНОВ
okruga@vm.ru 

офицерские погоны, шути-
ли надо мной, когда я стала 
прапорщиком: «Ну что, 
Яна, теперь будем тебя по-
сылать в магазин как млад-
шего по званию». На что 
я ответила: «Ничего, когда-
нибудь я буду старше вас по 
званию».
Плох тот солдат, который 
не мечтает стать... 
Я мечтаю стать генералис-
симусом. 
Вы довольны тем, как фехтуете 
в предолимпийском сезоне? 
Все относительно. Было 
много травм за последние 
годы. Из-за чего я выходила 
ненадолго из большого 
спорта. Но я сохранила ме-
сто в сборной. В этом году на 
чемпионате мира в Буда-
пеште мы выиграли золотые 
медали в команде. Перед 
Играми в Рио у меня подго-
товка складывалась при-
мерно так же неровно, но 

в предолимпийский год си-
туация выровнялась. Конку-
рентов много, каждый со-
перник хочет тебя «убить», 
но я не сдаюсь.
Почему вы продолжаете 
усиленно тренироваться, 
уже дважды реализовав 
мечту стать олимпийской 
чемпионкой? 

Потому что в Рио 
я была слишком 

ной России, когда я была со-
всем юной.
Как же вы с такой психологией 
рискнули стать прапорщиком? 
В армии ведь приказы не об-
суждаются. 
Девочки-фехтовальщицы 
из ЦСКА, которые имеют 

Вас тоже когда-то 
подавляли? 
У меня безумно сложный ха-
рактер. Несмотря на то что 
я очень коммуникабельный 
человек, у меня постоянно 
возникают конфликты. 
У меня всегда есть собствен-
ное мнение, и заглядывать 
в рот тренеру я не научи-
лась. Возможно, мой харак-
тер и позволил мне войти 
в состав взрослой сбор-

юди массово занимаются 
фитнесом. В разных уголках 
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Все относительно. Было 
много травм за последние 
годы. Из-за чего я выходила 
ненадолго из большого 
спорта. Но я сохранила ме-
сто в сборной. В этом году на 
чемпионате мира в Буда-
пеште мы выиграли золотые 
медали в команде. Перед 
Играми в Рио у меня подго-
товка складывалась при-
мерно так же неровно, но 

в предолимпийский год си-
туация выровнялась. Конку-
рентов много, каждый со-
перник хочет тебя «убить», 
но я не сдаюсь.д
Почему вы продолжаете у р д
усиленно тренироваться, у р р ,
уже дважды реализовав у д д р
мечту стать олимпийской у
чемпионкой? 

Потому что в Рио 
я была слишком 

из ЦСКА, которые имеют У меня всегда есть собствен
ное мнение, и заглядывать 
в рот тренеру я не научи-
лась. Возможно, мой харак-
тер и позволил мне войти 
в состав взрослой сбор-

Саблистка, двукратная 
олимпийская чемпионка 

Яна Егорян: 
Могу посреди 
ночи съесть 
бургер 

Яна Егорян родилась 
20 декабря 1993 года 
в Тбилиси, до 6 лет жи-
ла в Ереване, после чего 
вместе с матерью пере-
ехала в Химки, где с 10 лет 
начала заниматься фехто-
ванием у тренера Сергея 
Семина. Яна — заслу-
женный мастер спорта, 
двукратная олимпийская 
чемпионка и шестикрат-
ная чемпионка Европы 
в командных соревно-
ваниях.

ДОСЬЕТренеры иногда подавляют 
спортсменов, а у меня 
слишком доброе сердце 

16 апреля 
2019 года. Яна 
Егорян во время 
индивидуальных 
соревнований 
по фехтованию 
на чемпионате 
России
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Музыкальная программа «Все в этой 
жизни про любовь» пройдет 30 сентября 
в соццентре Царицына. Начало в 10:00 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Маета. Звон. Уловка. Партия. Кроль. Досуг. Усилие. Гусляр. Орион. Плаха. Вантуз. Хабуб. Мир. Наив. Полиглот. Федорова. Озноб. Бура. Шайба. Нос. Кузя. Критикан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Пунш. Бонифаций. Арфа. Макет. Охламон. Ниро. Альбатрос. Знак. Хвоя. Гоа. Проступок. Бобр. Ядро. Регби. Виски. Лук. Опора. Наган. Тан.Сканворд Ответы 
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Ингредиенты: ■ болгарский перец 5–6 шт. 
■ фарш домашний 400 г ■ рис 100 г ■ сметана 
1 ст. л. ■ томатная паста 1 ст. л. ■ специи

ФАРШИРОВАННЫЙ ПЕРЕЦ
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Болгарский перчик — полезная вещь! В нем 
столько витаминов, что есть его просто обяза-
тельно. На первом месте — витамин С, кото-
рый помогает держать иммунитет в тонусе. 
Так что фаршированный перец — это не толь-
ко вкусно, но и полезно. Да и готовится просто. 
Плоды тщательно вымойте, удалите крышечку 
и семена. (1) Рис промойте и залейте кипятком 
на 15 минут. Затем слейте воду, смешайте рис 
с фаршем (2). Посолите и поперчите. Начини-
те каждый перчик. Только не кладите много. 
Рис распарится и увеличится в объеме (3). Те-
перь поместите перчики в кастрюлю и залейте 
водой на две трети. В отдельной посуде сме-
шайте сметану и томатную пасту, разбавьте 
водой и добавьте смесь в кастрюлю (4). На-
кройте крышкой и тушите на медленном огне 
примерно 45–50 минут. Подавать можно с под-
ливкой из кастрюли. Приятного аппетита!
Для вас готовил
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
okruga@vm.ru
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Посетить скрипичный концерт можно 
5 октября в библиотеке № 148 
имени Ф. И. Тютчева. Начало в 14:00 

Дорогие читатели! Акция «Народный корреспондент» продолжается. Присылайте 
нам новости, необычные фотографии и интересные истории на почту ug@vm.ru

СВАДЕБНЫЙ БУМ 
АЛЕВТИНА ФЕДОРОВА 
народный корреспондент

Обычная субботняя прогулка в парке 
«Царицыно» стала для меня поводом 
для размышлений. Встретила там за-
мечательную пару, которая только 
что связала себя узами брака и прогу-
ливалась по парку, параллельно пози-
руя фотографам. Стою любуюсь ими, 
в какой-то момент ловлю прекрасный 
кадр с красоткой-невестой (зовут ее, 
кстати, Наталья). Через пять дней чи-
таю в новостях: в загсах свадебный 
бум, молодожены толпами ринулись 
регистрироваться в красивую дату — 
19.09.2019. А я вот пару эту встретила 
14-го числа. Достала снова снимки, 
смотрю на их счастливые лица и ду-
маю: ведь для настоящего счастья со-
всем не важны дата, приметы и про-
чие прелести. Для счастья важно дру-
гое — уважение и желание слышать 
родного человека. Поэтому, дорогая 
молодежь, не гонитесь за мелочами. 
Все самое важное — внутри вас. ВТОРОЕ ЦВЕТЕНИЕ 

ЕЛЕНА БОРИСОВА 
народный корреспондент

Природа умеет преподносить сюрпризы. В Донском райо-
не на улице увидела огромный белый куст — цветущий 
жасмин. В сентябре! Кругом багряные клены, а он — сно-
ва расцвел! Его аромат смешивается с запахом опавшей 
листвы, создавая неповторимые духи осени. 

УМНЫЕ ВОРОНЫ 
НИНА НАЗАРОВА 
народный корреспондент

Для своей кошки на рынке я купила упаковку мелкой замо-
роженной рыбки. А по дороге решила поделиться с воро-
нами. Рядом с нашим двором, между соседними домами, 
есть площадка, куда детвора и старушки приносят корм 
птицам. На деревьях вокруг этой площадки всегда сидят 
крылатые иждивенцы, в том числе и вороны. Вот туда-то 
я и направилась со своим угощением. Вороны, догадав-
шись, что это для них, c неимоверным гвалтом приступи-
ли к пиршеству. Понаблюдав за ними некоторое время, 
я отправилась по делам. Возвращалась тем же путем часа 
через два. Услышав за собой карканье и оглянувшись, ах-
нула от удивления — за мною буквально по пятам, видимо 
в ожидании «добавки», вышагивало несколько ворон. Они 
запомнили меня! Это ли не доказательство наличия у них 
интеллекта.

ЧЕРНЫЙ КРАСАВЕЦ 
МАРИАННА СЕМИНА
народный корреспондент

Лебединая тема для меня особенная. 
Я влюбилась в этих птиц, когда прочла 
сказку «Гадкий утенок», потом была 
песня «Лебединая верность», а затем 
и невероятный балет «Лебединое озе-
ро». Недавно с мужем ездили за город, 
и я увидела этого черного красавца. 
Он позволил подойти к нему поближе, 
и даже позировал мне. 

Осенью мы проведем очередную 
встречу с самыми активными 
народными корреспондентами. 
Желающие принять в ней участие 
пишите на почту ug@vm.ru 

Народный 
корреспондент 
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